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Bolsonaro réu: “Querem impedir 
que eu chegue livre às eleições”

A Primeira Turma do STF (Supremo Tribunal Federal) 
recebeu integralmente ontem (26), “nos termos do voto 
do eminente relator” Alexandre de Moraes, a denúncia 
contra Jair Bolsonaro e outras sete pessoas acusadas 
de tentativa de golpe de Estado. Com isso, o ex-pre-
sidente e aliados se tornaram réus e a Corte dará iní-
cio a uma ação penal. Quando os ministros formaram 
maioria para torná-lo réu, em sua conta no X, Bolsonaro 
escreveu: “O tribunal tenta evitar que eu seja julgado 
em 2026, pois querem impedir que eu chegue livre às 

eleições porque sabem que, numa disputa justa, não 
há candidato capaz de me vencer”. Logo após o fim 
do julgamento na Primeira Turma, Bolsonaro falou à 
imprensa e afirmou que as acusações contra ele são 
“graves e infundadas” e lembrou que estava nos Esta-
dos Unidos no dia 8 de janeiro de 2023: “se estivesse 
aqui em 8 de janeiro, estaria preso ou morto, que é o 
sonho de alguns porque preso eu vou dar trabalho”. O 
jornal O Paraná fez um resumo sobre os próximos pas-
sos no processo a partir de agora.
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Ratinho Jr leva boas
experiências do PR
para empresários
pernambucanos 
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Timão tem vantagem
no clássico que vai
definir o campeão
do Paulistão 2025 
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CASCAVEL
Pesca no Lago
inicia troca de
alimentos por
“pulseirinhas”
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INDÚSTRIA
Governo e Fiep 
preparam plano 
para impulsionar
setor no Paraná
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Hoje tem Paraná Rural

EM BRASÍLIA
Lideranças do agro
entregam agenda

2025 com 87 pautas
ao Congresso 

O Paraná
ruralrural
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Cascavel – Unanimidade nacio-
nal, o preço do feijão nas gôn-
dolas dos supermercados tem 

feito o brasileiro torcer o nariz. 

Seria reflexo dessa alta geral 

dos alimentos? Para entender 

melhor sobre os motivos dessa 

escalada do preço do feijão, a 

equipe de reportagem do Jor-
nal O Paraná entrevistou o 

presidente do Ibrafe (Instituto 

Brasileiro de Feijão e Pulses), 

Marcelo Lüders.
No entendimento do diri-

gente do Ibrafe, a alta do 

preço do feijão carioca é um 

reflexo natural, pois ele já 

vinha sendo comercializado a 

um preço muito baixo. Sobre 

o feijão preto, Lüders explica 

que no ano passado, os pro-
dutores plantaram em dema-
sia em virtude do momento 

da exportação. “Alertamos na 

época do produtor para plantar 

somente no caso da existência 

de um contrato de comerciali-
zação e não por conta do efeito 

manada”.
Se confirmar a precisão da 

Conab (Companha Nacional 

de Abastecimento), o volume 

de produção do feijão preto vai 

manter o mercado muito baixo, 

talvez até com risco para o pro-
dutor, informa Marcelo Lüders. 

“Não haverá aquela valoriza-
ção tão esperada. A Argentina 

vai atender os mercados tradi-
cionais que ela mantém vínculo 

comercial”.

EXPORTAÇÕES
No ano passado, o Brasil 

exportou 90 mil toneladas, rea-
lidade bem diferente desse ano. 

“Em 2024, a Argentina teve uma 

quebra de safra e nós aprovei-
tamos”. Entretanto, o Brasil 

começa a aparecer e a enten-
der o mercado internacional. 

“Por exemplo: o nosso feijão 

preto não foi bem em todos os 

mercados, com destaque para 

o México. Lá, eles preparam o 

feijão de outra maneira, não em 

panela de pressão, como esta-
mos acostumados. Os mexica-
nos usam panela aberta. Lotes 

de feijão que foram embarca-
dos do Brasil, que tudo é preto, 

porém, contendo outras varie-
dades da mesma cor, sem uma 

uniformidade na variedade, 

quando cozinha com panela 

aberta, como é o caso do 

México, um grão fica marrom, 

outro fica preto, um desman-
cha e outro fica duro”, relata. 

Em outros mercados, a acei-
tação foi bem melhor, como 

Venezuela.
A partir de maio, alguns 

mercados da América Central 

decidem se retiram imposto 

de importação ou se protegem 

o seu mercado interno. Nesse 

mesmo tempo, há exportação, 

mas em volume pequeno.
O feijão carioca tem pouco 

menos de 60 dias pela frente 

com uma possibilidade de 

alguma melhora em relação 

aos preços praticados em feve-
reiro e março, mas depois a ten-
dência é colher a segunda safra, 

ver como ela vai se comportar 

em Minas Gerais, que enfrenta 

estiagem. “No horizonte para o 

feijão irrigado, surgem algumas 

percepções de que a opção é 

aumentar a área de milho, mais 

atraente nesse momento”.

ÍNDIA
Nos próximos dias, Marcelo 

Lüders embarca novamente 

para a Índia com a finalidade de 

abrir mercado para exportação 

de feijão carioca. “Isso porque 

fazer com que o produtor pro-
duza com mais tranquilidade, 

não dependendo apenas do 

mercado nacional”. 
Dados da Companhia Nacio-

nal de Abastecimento (Conab) 

indicam que, até o dia 16 de 

março, 61,8% da área da pri-
meira safra de feijão já havia sido 

colhida no Brasil. Outro fator que 

tem impactado o mercado bra-
sileiro é a safra da Argentina. 

Até agora, o país já plantou 80% 

da área pretendida, e as chuvas 

começam a se regularizar.  

Curitiba - O presidente inte-
rino do Sistema FAEP, Ágide 

Eduardo Meneguette, parti-
cipou, ontem (26), do lança-
mento da Agenda Legislativa 

do Agro 2025. Elaborado pela 

CNA (Confederação Nacional 

da Agricultura e Pecuária do 

Brasil) e pelas federações, o 

documento traz as principais 

conquistas do setor agrope-

cuário ocorridas em 2024 e lista 

as 87 pautas em tramitação no 

Congresso Nacional com poten-
cial de impactar os produtores 

rurais. Realizado no Senado 

Federal, o evento contou com 

a presença de presidentes e 

integrantes das federações de 

agricultura e pecuária de todo 

o país.
“É um documento impor-

tantíssimo, que não só lista 

os avanços conquistados no 

ano passado, mas que prin-
cipalmente estabelece as 

prioridades do nosso setor 

para este ano, para que tenha-
mos condições plenas de con-
tinuar produzindo e puxando a 

economia do nosso país”, des-
tacou Meneguette. “A Agenda 

Legislativa traz temas prioritá-
rios, desde a defesa do direito 

de propriedade e a tributação 

justa, a questões ambientais e 

trabalhistas, que continuarão 

a demandar nossa atenção e 

união”, pontuou.
A sessão solene de entrega 

da Agenda Legislativa foi pre-
sidida pela senadora Tereza 

Cristina, ex-ministra da Agri-
cultura e vice-presidente da 

FPA (Frente Parlamentar Agro-
pecuária). Ela recebeu o docu-
mento das mãos do presidente 

da CNA, João Martins. Em seu 

discurso, a senadora destacou 

a importância do setor agrope-
cuário para a economia do país 

e os desafios enfrentados pelos 

produtores rurais. Ela também 

mencionou que em 2024 o Con-
gresso Nacional aprovou mais 

de uma dezena de leis funda-
mentais para o campo, entre os 

quais a Reforma Tributária e a 

Lei de Bioinsumos.
“Os produtores rurais pre-

tendem contribuir para a queda 

da inflação dos alimentos, que 

é provocada, não pelo nosso 

setor, mas pelo desajuste fiscal 

do governo”, disse Tereza Cris-
tina. “Contamos com a união e 

a dedicação de todos para que 

o agro continue distribuindo 

prosperidade à sociedade bra-
sileira”, concluiu.

DIREITO DOS PRODUTORES
Presidente da FPA, o depu-

tado federal paranaense Pedro 

Lupion destacou a luta da 

bancada ruralista na preser-
vação dos direitos dos pro-
dutores rurais. Ele lamentou 

que o Congresso ainda tenha 

que se debruçar sobre temas 

que deveria estar superados, 

como o direito à propriedade, 

o Marco Temporal, o crédito 

agrícola e a segurança jurídica 

dos produtores.
“A gente vive momentos 

complicados e difíceis, política 

e ideologicamente falando. O 

enfrentamento se tornou uma 

constante em nossa atividade 

parlamentar”, declarou Lupion.
O presidente da CNA, João 

Martins, destacou que essa foi 

a primeira vez que cerimônia 

de entrega da Agenda Legis-
lativa do Agro foi realizada no 

Congresso Nacional. O dirigente 

enfatizou o alinhamento harmo-
nioso entre o setor produtivo e 

o parlamento e classificou o 

documento como uma “agenda 

para o crescimento”. Além disso, 

Martins também enalteceu a 

atuação da FPA, “que tem sido 

FAEP participa de entrega da 
Agenda do Agro ao Congresso com 

87 pautas elaborada pela CNA

Agenda do Agro 2025
O documento entregue ao 

Congresso tem 53 páginas. Na 

primeira parte, a Agenda Legis-

lativa lista 15 proposituras apro-

vadas pela Câmara e pelo Senado 

em 2024, que estavam direta-

mente relacionados a temas de 

interesse do setor agropecuário. 

A segunda parte trata dos projetos 

em tramitação no parlamento, que 

devem ser vitais para o agronegó-

cio ao longo de 2025.
Essa parte é dividida em oito 

temas: “Tributação e política agrí-

cola”, com oito projetos de lei lis-

tados; “Meio ambiente e recursos 

hídricos”, com 13 projetos em tra-

mitação; “Direito de propriedade”, 

que tem 15 proposituras relaciona-

das; “Relações trabalhistas”, com 

13 projetos; “Relações internacio-

nais”, 13 iniciativas; “Infraestrutura 

e logística”, com 7 projetos; “Pro-

dução agropecuária”, que tem 17 

proposituras elencadas; e “Educa-

ção”, com um projeto.

O efeito gangorra nos preços do feijão; entenda os motivos

exemplo marcante de atuação 

transparente, aberta e focada 

ao interesse público”.
“O nosso objetivo é expor 

com clareza as necessidades 

do agro no âmbito legislativo, 

para conhecimento da socie-
dade brasileira, e demonstrar 

convergência de pensamento 

entre o setor produtivo e a 

maioria do parlamento”, disse 

o presidente da CNA. 
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

RAMONA MARINGA (65)
FLORINDA KURYLO DAMBROSKI (87)
ADEMIR DIAS SOBRINHO (58)
MARGARIDA PRESTES ANTONANGELO (75)

São Miguel do Iguaçu – O 
Museu de São Miguel do 
Iguaçu, localizado junto à 
Rodoviária Municipal, rece-
beu na segunda-feira (24), a 
visita de estudantes do Colé-
gio Ativa que participaram do 
projeto ‘Roda de conversa com 
pioneiros’, desenvolvido pela 
Secretaria Municipal de Cul-
tura e Esporte.

Os estudantes ouviram o 
relato das pioneiras Maristela 
Panazzolo Rossi e Ivete Maria 
Panazzolo Zanette que che-
garam com a família em São 
Miguel do Iguaçu na década de 
1950. “Relatamos aos alunos 
os desafios da época, as limita-
ções e inúmeras necessidades 
decorrentes de uma região que 
estava começando”, relatou 
Maristela.

A pioneira comentou sobre 
a importância deste projeto 
que preserva a história do 
município. “Algo extraordinário 

Museu recebe alunos para 
participar do projeto ‘Roda 
de conversa com pioneiros’

 PREFEITURA DE SMI

e bom porque resgata nossa 
memória. Relatar para a atual 
geração os sofrimentos, a con-
quista da época é espetacular”, 
destacou.

A professora Adriana Patrí-
cia relatou que a turma está 
estudando a história de São 
Miguel do Iguaçu. “Trazer os 
estudantes para ouvir relatos, 
ver objetos da colonização, ler 
jornais e revistas da época é 
fundamental para uma maior 
compreensão do conteúdo”, 
completou a docente.

A responsável pelo museu, Palotina – No período de 01 a 
19 de abril a Associação Comer-
cial, Industrial e Agropecuária 
de Palotina (Acipa) irá promo-
ver a Campanha Páscoa Pre-
miada. A cada R$ 100,00 em 
compras nas lojas participan-
tes dá direito a um cupom para 
concorrer a cinco cestas de Pás-
coa e cinco ovos de chocolate. 
O sorteio ocorrerá no dia 19/04, 
às 11h, na Acipa. A promoção 
conta com apoio da C.Vale, 
Criativa Móveis e Decoração, 
Wizard, Cacau Show, Droga-
mais, Vinícola Bordignon, Mer-
cado Estrelão, Armazém dos 
Presentes, Brasil Cacau e Real 
Contabilidade. As lojas partici-
pantes estarão identificadas.  De 19 à 21 de março, a Secretaria de Meio Ambiente de Itaipulândia, 

organizou mais uma campanha de recolha de lixo eletrônico e óleo 
de cozinha.  As equipes envolvidas organizaram pontos de recolha 
na Praça Padre Isidoro Royer e nas Sub-Prefeituras de Santa Inês, 
Caramuru e São José do Itavó. O material recolhido foi destinado 
para a Assoremi e o lixo eletrônico somou aproximadamente duas 
toneladas de material que foi repassado à empresa Set Ambiental 
de São José dos Pinhais. Já o óleo de cozinha totalizou 80 litros e foi 
recolhido pela Mix Ambiental. 

ASSESSORIA 

Em Palotina, 
Campanha Páscoa 

Premiada vai 
sortear cestas e 

ovos de chocolate

Regina Mallmann, informou 
que quem quer fazer uma visi-
tação ao local, ele está aberto 
em horário de expediente da 
prefeitura. “Grupos maiores é 
importante agendar pelo (45) 
3565-8185”.

FOLHETINS 
A farra de Lula no Japão às 
custas do povo brasileiro: 
117 pessoas com diárias 
de R$ 28 mil em hotel de 
luxo. O CÂNCER CONTINUA 
PRODUZINDO METÁSTASE. 

Esse chamado “lixo” de 
Cascavel revela-se cada vez 
mais como uma atividade 
doentiamente cobiçada. 
Faz inquilinos do poder 
lamberem os beiços sempre 
que vislumbram alguma 
brecha e estimulam tudo o 
que lhes é possível para com 
ele irem além do flerte. Assim 
é que o anúncio que tudo o 
que foi feito e que rendeu 
fortunas poderá ser anulado 

DESCONCERTANTE
O culto à honestidade, se não entra, pelo menos dá a ideia 
de que está acenando para entrar na penumbra, buscando 

fazer isso pela Rua Carlos Gomes, em Cascavel. Após aquela 
rua se transformar em “outro desastre” da gestão Paranhos, 
fato clara e amplamente revelado ao ser o serviço anunciado 

como terminado, provocando uma série de manifestações 
e até revolta de parte daqueles que a utilizam ou moram 

ou trabalham por ali, eis que anunciam sem provocar 
nenhuma reação de parte dos vereadores, anunciados 

fiscais do povo, que aquele serviço mal feito, que mais vira 
piscina quando chove do que rua de rolamento, irá receber 
o refilado, repulsivo, insultante e até debochado “aditivo”. É 
isso mesmo, estão anunciando que para consertarem o mal 
feito da Rua Carlos Gomes, serão necessários os cortantes 

e atrevidos “ADITIVOS”, aqueles dispositivos de sangria que 
não entravam nas licitações de obras públicas passadas, 

mas através de manobras e travessuras espertas acabavam 
sendo autorizados “pelo mestre sala”, principalmente nas 

molecagens do lixo, além de outros setores que já deveriam 
ter provocado “Comissões de inquérito” em torno de 

governos municipais passados. “Aditivos” para consertar o 
que foi mal feito...Vão deixar passar uma aberração dessas? 
Se os necessários reparos se tornam imperiosos, está mais 

do que evidente que a responsabilidade não é da sociedade 
e, sim, da Empresa executante ou do Prefeito que saiu e não 

cumpriu com sua obrigação de fiscalização. “Aditivo”... Se isso 
vigorar, teremos não apenas um insulto, mas principalmente 

um deboche. E encerrando, uma questão: Não seria uma 
situação que inspira o que conhecemos por Gaeco???

GRIFE 
As feministas da esquerda, que tanto ameaçaram com a 
farsa: “Fez pra uma, fez pra todas”... Diante da ação refilada 
contra Débora Rodrigues, o único exemplo que deram foi 
algo como “desprezar a hiena e beijar o lobo”. 

MESA DE BAR    
Dilma Rousseff, Paulo Freire, Chico Buarque e José 

Dirceu foram anistiados. Se isso não é hipocrisia, nosso 
Léxico precisa ser revisado. De resto, o Brasil assistiu 
ontem mais uma sessão do “Circo sem Lona.” Stalin, 

Pol Pot, Lenin, Mao Tse Tung, Fidel, Trotski, Hitler, 
Torquemada, Mussoline, Roberst Pierre, Marighella, 

Lamarca encerraram o dia, lá onde estão, “dando 
cambalhotas”. Criança... Não verá país nenhum como esse. 

e abertas outras licitações, 
além de revelar uma pouca 
vergonha administrativa, 
revela também a “cara da 
administração Paranhos”, 
agora secretário de Estado. 
E o dinheiro do povo, 
confiscado até agora, vai 
simplesmente ser colocado 
no caráter secundário? 
Quanto foi levado até agora 
da população em torno do 
que querem anular? Quantos 
aditivos foram aprovados, 
principalmente quando 
do período Edgar Bueno? 
Quanto nos é lícito perguntar 
para repassar à Opinião 
Pública à informação, já que 
nossa respeitável Câmara 
de Vereadores não o faz?  
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Recife - O governador Ratinho 
Junior apresentou o cenário de 
avanços econômicos e sociais 
do Paraná, gerado pelo bom 
ambiente de negócios, durante 
um almoço com lideranças 
empresariais e administrado-
res públicos de Pernambuco, 
em Recife. O evento realizado 
ontem (26) foi organizado pelo 
grupo Lide Pernambuco, presi-
dido pelo empresário Drayton 
Nejaim, e aconteceu na sede 
da MV, empresa que é líder 
nacional em sistemas de ges-
tão na área de saúde. O CEO 
da empresa, Paulo Magnus, 
também participou do encon-
tro, além de dezenas de outros 
empresários.

O governador destacou no 
encontro a agenda paranaense 
para atração de investimen-
tos, que levou o Estado a cres-
cer acima da média nacional 
nos últimos anos e a atingir o 
menor índice de desemprego 
da história. Desde 2019, o 
Paraná já recebeu mais de R$ 
300 bilhões em investimentos 
privados, entre novas fábricas, 
expansões industriais e novas 
empresas que escolheram se 
instalar no Estado.

“Eu acho que político não 
tem que incomodar o trabalha-
dor, o empresário ou a socie-
dade em geral. A população 
paga seus impostos para que o 
gestor público trabalhe e sim-
plifique a vida dela. É isso que 
nós temos feito no Paraná, por 
meio de um planejamento que 
ajude no desenvolvimento do 
Estado, atraindo investimen-
tos e gerando empregos”, disse 
o governador Ratinho Júnior 
durante a apresentação na 
capital pernambucana.

Como resultado de uma 
máquina pública mais moderna 
e eficiente, o PIB (Produto 
Interno Bruto) praticamente 
dobrou neste período, saltando 
de R$ 440 bilhões em 2018 para 
R$ 718,9 bilhões em 2024, tor-
nando o Paraná a quarta maior 
economia do Brasil, ultrapas-
sando o Rio Grande do Sul. 
“Com um bom ambiente de 
negócios, estamos conse-
guindo fazer o Paraná evo-
luir economicamente em um 
ritmo intenso, levando desen-
volvimento a todas as regiões 

Conselho de Ética
Também fazem parte do 
conselho os deputados 
Moacir Fadel (PSD), Renato 
Freitas (PT) e Do Carmo 
(União). A reunião foi 
presidida pela deputada 
Flávia Francischini (União 
Brasil). Durante o biênio 
anterior, o conselho 
recebeu 19 procedimentos, 
dos quais apenas quatro 
permanecem pendentes, 
aguardando a nova 
composição da presidência 
para prosseguir.

Negativação 
Os deputados e deputadas 
estaduais derrubaram uma 
iniciativa que pretendia 
reduzir para cinco dias o 
prazo para a negativação 
de consumidores 
inadimplentes no Paraná. 
A subemenda foi rejeitada 
sob muitas manifestações 
em Plenário, garantindo 
a manutenção do prazo 
de 30 dias estabelecido 
pelo Código de Defesa do 
Consumidor Paranaense.

Operação Gaeco
Uma operação sigilosa 
do Gaeco foi deflagrada 
em Curitiba e região 
metropolitana de forma 
bastante sigilosa. A discrição 
guarda relação direta com a 
envergadura de alguns dos 
alvos: um juiz de Direito e um 
advogado. Os promotores 
teriam cumprido mais de 
uma dezena de mandados 
de busca e apreensão nas 
cidades de Curitiba, Campo 
Largo e Campo Mourão. As 
medidas cautelares foram 
autorizadas pelo Tribunal de 
Justiça do Estado do Paraná.

Operação Gaeco II
Segundo informado, a 
residência do magistrado 
foi um dos alvos da ação 
policial. De acordo com o 
apurado, o Gaeco apura 

Direção do Conselho Ética da Alep
Os membros titulares do Conselho de Ética e Decoro da 

Assembleia Legislativa do Paraná se reuniram ontem 
(26), para eleger a nova presidência que conduzirá o 
conselho durante o biênio 2025-2026. O deputado 
Delegado Jacovós (PL) foi reconduzido ao cargo de 

presidente, enquanto o deputado Marcio Pacheco (PP) foi 
eleito vice-presidente. 

Restos a pagar
Com a sanção da Lei Complementar (LC) 215/2025, os 

Municípios brasileiros poderão recuperar um montante de 
R$ 4,7 bilhões referentes a restos a pagar (RAP) devidos 

pela União. A medida refere-se aos RAPs não processados 
inscritos de 2019 a 2024. O governo federal terá até o fim 

de 2026 para fazer os pagamentos. 

a suspeita de atuação 
de uma quadrilha que 
estaria envolvida em 
crimes como corrupção 
e lavagem de dinheiro. 
Os promotores teriam 
conversas do advogado, 
alvo das buscas, com 
indícios de uma negociação 
de decisões judiciais. Não 
há ainda informações sobre 
o envolvimento direto do 
magistrado.

Ex-deputado 
condenado
O ex-deputado estadual 
Edno Guimarães e seu 
então chefe de gabinete 
Antônio dos Santos foram 
condenados a devolver 
mais de R$ 450 mil aos 
cofres da Assembleia 
Legislativa do Paraná. A 
decisão é da juíza Carolina 
Delduque Sennes Basso, 
da 1ª Vara da Fazenda 
Pública de Curitiba.

Condenação
De acordo com a decisão, o 
ex-parlamentar promoveu a 
contratação de funcionários 
fantasmas no legislativo e 
amealhou recursos da Alep 
também através de fraude 
na apresentação de contas 
relativas ao abastecimento 
dos veículos colocados à 
sua disposição.

Estudos e Projetos
Desenvolver atividades 
com maior eficiência, 
transparência e impulsionar 
o desenvolvimento 
econômico e social do 
Paraná é o propósito do 
projeto de lei complementar 
nº 1/2025, que chegou 
ao Plenário da Assembleia 
Legislativa do Paraná. 
A proposição do Poder 
Executivo institui o Fundo 
Estadual para Custeios 
de Estudos e Projetos 
de Serviços Públicos 
Delegados, altera leis e dá 
outras providências. 

Avanços sociais no PR
O governador também destacou o avanço do Estado no ranking 

geral do Ideb (Índice de Desenvolvimento da Educação Básica), que 
chegou à primeira colocação tanto nas notas do Ensino Médio, como 
nos anos finais do Ensino Fundamental.

Na sua apresentação, Ratinho Junior destacou que se inspira nas 
melhores práticas nacionais e internacionais para melhorar os índices 
educacionais do Paraná. Entre uma das inspirações, está o programa 
de escolas em período integral do Pernambuco. O estado do Nordeste 
tem mais de 60% das escolas com educação integral, o triplo da média 
brasileira. No Paraná, o total de colégios que adotaram o modelo saltou 
de 73 para 400 nos últimos anos.

Entre outras iniciativas conduzidas pelo Paraná estão o Ganhando 
o Mundo, que é o maior programa de intercâmbio escolar da América 
Latina, com mais de mil alunos participantes por ano, e a adoção do 
modelo cívico-militar por 312 colégios estaduais. 

Governador leva os avanços
e experiências do Paraná a

empresários pernambucanos
AEN

do Estado. Na prática, isso sig-
nifica mais empregos e renda 
para os paranaenses”, afirmou 
o governador.

EMPREGOS
Em 2024, o Paraná atingiu a 

menor taxa de desemprego da 
sua história, com 3,3% de pes-
soas desocupadas, segundo 
dados do IBGE. O índice fica 
abaixo do registrado pelos 
países mais desenvolvidos 
do mundo, como Alemanha 
(3,4%), Itália (5,8%), Canadá 
(6,5%) e França (7,6%). Os 
dados de pessoas empregadas 
no setor privado comprovam 
a eficácia das políticas estra-
tégicas do Paraná no período. 
Desde 2019, o contingente de 
trabalhadores formalmente 
empregados no setor privado 
registrou 21,6% de expansão, 
passando de 2,82 milhões para 
3,43 milhões de profissionais. 
O indicador reflete não apenas 
a confiança do empresariado 
no modelo de gestão imple-
mentado, mas também o for-
talecimento do ecossistema 
produtivo paranaense.

CONTAS PÚBLICAS
Ratinho Júnior também 

apresentou o cenário das 

contas públicas do Paraná aos 
empresários pernambucanos. 
Em cinco anos, o Estado tripli-
cou a disponibilidade de recur-
sos livres no caixa, chegando a 
R$ 32,5 bilhões em 2024. Com 
isso, a capacidade de investi-
mento real do Estado atingiu 
o maior patamar da histó-
ria, com previsão de R$ 6,34 
bilhões na LOA (Lei Orçamen-
tária Anual) de 2025.

O trabalho rendeu ao 
Paraná a nota A na avaliação 
sobre a Capag (Capacidade 
de Pagamentos dos Esta-
dos e Municípios), que é uma 
métrica da STN (Secretaria do 
Tesouro Nacional) para classi-
ficar a capacidade do estado 
de honrar seus compromissos 
financeiros. Foi a primeira vez 
que o Paraná recebeu a nota 
máxima no índice.

O Lide é uma organização 
fundada em 2003 com o obje-
tivo de fortalecer a livre inicia-
tiva e promover o crescimento 
econômico por meio da inte-
gração entre líderes do setor 
público e privado. Presente em 
cinco continentes, reúne mais 
de 20 frentes de atuação e lide-
ranças dos principais setores 
da economia, abrangendo 34 
setores. 
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Inovação e IA
O presidente da Assembleia 
Legislativa, Alexandre Curi 
(PSD), destacou no Smart 
City Expo Curitiba ações de 
inovação e transparência, 
como o Código do 
Empreendedor e a Política 
de Cidades Inteligentes. 
Ele também anunciou um 
convênio com o Google para 
uso de inteligência artificial 
no Legislativo.

Linhas pré-pagas
O deputado Beto Richa 
(PSDB) propôs um projeto 
de lei que amplia de 75 
dias para um ano o prazo 
para usuários de linhas 
pré-pagas manterem seus 
números ativos, mesmo 
sem créditos. A medida visa 
proteger especialmente a 
população de baixa renda, 
oferecendo mais tempo para 
regularização do serviço.

CNH Social
O governador Ratinho 
Júnior (PSD) enviou à 
Assembleia Legislativa um 
projeto de lei que institui a 
“CNH Social”, oferecendo 
a emissão gratuita de 
Carteiras de Habilitação 
para pessoas com renda de 
até três salários mínimos. 
O programa atenderá até 5 
mil pessoas em 2025 e terá 
modalidades específicas, 
como incentivo à inclusão 
de mulheres e pessoas com 
deficiência. O líder do governo 
na Assembleia, deputado 
Hussein Bakri (PSD), solicitou 
urgência na tramitação do 
projeto, visando reduzir 
desigualdades sociais no 
acesso ao mercado de 
trabalho.

Safra
Os produtores de soja do 
Paraná já colheram mais 
de 90% da área plantada 
até 24 de março, segundo 
o Deral. A produtividade 
da safra 2024/2025 deve 

Economia e sustentabilidade
O governador Ratinho Júnior (PSD) apresentou os avanços 

econômicos e sociais do Paraná em uma palestra para 
empresários do Lide, em Brasília. Ele destacou que, desde 
2018, o PIB do estado cresceu 63%, o desemprego caiu 

para 3,3% e o Paraná se mantém na liderança em educação 
e sustentabilidade. Além disso, ressaltou investimentos na 
industrialização agrícola, tecnologia educacional e energias 
renováveis. Nesta quarta-feira (26), o governador participa 

de mais um encontro do Lide, desta vez em Recife.

atingir 3.673 quilos por 
hectare, superando os 
3.200 quilos da temporada 
anterior. O aumento é 
atribuído às condições 
climáticas favoráveis e ao 
aprimoramento das técnicas 
de manejo.

Safra II
A colheita da soja no 
Paraná avançou nove 
pontos percentuais em uma 
semana, alcançando 90% 
da área total, conforme 
o Deral. A produção 
estadual deve crescer 14%, 
atingindo 21,189 milhões 
de toneladas. Além disso, 
a qualidade das lavouras 
melhorou, com 90% delas 
classificadas como boas e 
nenhuma considerada ruim.

Corpo de Bombeiros
Sancionada a lei que cria os 
4º e 5º comandos regionais 
do Corpo de Bombeiros do 
Paraná, adicionando 105 
novas vagas para oficiais 
e praças. Com isso, o 
efetivo total da corporação 
chega a 5.415 militares. A 
descentralização dos serviços 
permitirá um atendimento 
mais ágil nas unidades de 
Curitiba, Cascavel e Londrina. 
O secretário de Segurança 
Pública, Hudson Teixeira, 
afirmou que a medida reforça 
a eficiência operacional 
e amplia a segurança da 
população.

Apoio às mulheres
A primeira-dama do Paraná, 
Luciana Saito Massa, 
promoveu um encontro no 
Palácio Iguaçu para destacar 
programas de apoio às 
mulheres. Entre eles, o Banco 
da Mulher, que já liberou R$ 
236 milhões em créditos, e 
o Mulher Segura, que ajudou 
a reduzir feminicídios em 
18%. O evento reforçou a 
importância de ampliar redes 
de apoio e ações sociais em 
todo o estado. 

Pesca no Lago: Pulseirinhas 
que dão acesso ao evento já 
estão disponíveis para a troca
Cascavel – As pulseirinhas que 
dão acesso ao evento da Pesca 
do Lago no próximo dia 6 de 
abril já estão sendo distribuí-
das. Ao todo, são 5 mil ingressos 
que podem ser trocados por um 
quilo de alimento não perecível 
em dois locais, na sede do Pro-
vopar, que fica localizada na Rua 
Martin Afonso de Souza, 550, 
atrás do Centro de Convenções 
e Eventos e na Secretaria de 
Meio Ambiente, anexa ao Lago 
Municipal. 

A troca pode ser feita de 
segunda a sexta-feira, das 8h 
às 12h e das 13h30 às 18h nos 
dois pontos. Os alimentos arre-
cadados serão destinados ao 
Provopar em prol dos mais vul-
neráveis. No dia do evento, os 
portões serão abertos às 6h da 
manhã, mas com acesso restrito 
em alguns pontos. 

O evento está sendo promo-
vido pela Prefeitura de Cascavel 
por meio da Secretaria de Meio 
Ambiente. 

BLOQUEIO
Segundo a organização do 

evento, as ruas no entorno do 
Lago estarão bloqueadas e 
somente quem estiver com a 
pulseira poderá entrar na área 
de pesca, em quatro portões de 
acessos – pelas ruas Pedro Car-
los Neppel, Tiradentes, Jacare-
zinho e Waldemar Casagrande, 
que é onde fica o vertedouro do 
Lago Municipal. Nestes quatro 
locais estará sendo conferida a 
entrada dos participantes, pul-
seiras e repassadas informações 
sobre as regras. 

De acordo com o secretário 
municipal de Meio Ambiente, 
Aílton Lima, além de proporcio-
nar lazer para a comunidade, o 

Regras
Segundo Lima, no dia do evento algumas regras dever ser seguidas. 

Os pescadores devem permanecer na beira do Lago e será permitida a 
pesca de barranco. Será liberado usar varas de bambu, molinetes, carreti-
lhas e linhadas, sendo que todo peixe pescado pertence a quem pescou, 
inclusive, estão aptos para consumo. É proibido o uso de churrasquei-
ras ou qualquer utensílio que gere fogo. Também não será permitida a 
venda, consumo ou comercialização de bebidas alcoólicas no entorno 
do Lago. Redes e tarrafas são proibidas, espinheis são proibidos, bem 
como qualquer outro método de pesca de cardumes. Ainda na lista de 
proibições, não será permitido entrar na água ou utilizar qualquer tipo 
de embarcação e também o uso de qualquer aparelho de som ou que 
produza ruído.

Cascavel – Para melhorar as 
estradas rurais estão sendo rea-
lizadas diversas obras nas estra-
das rurais em vários distritos e 
comunidades de Cascavel. Ao 
todo, estão sendo realizados 46,8 
km de obras, destas 19,9 km de 
pavimentação asfáltica e 26,9 km 
em obras de adequação e casca-
lhamento. O investimento total 
é de R$ 14.693.894,40 milhões. 
Entre as obras que estão em 
andamento, está sendo pavi-
mentada a estrada Coluna 
Prestes, também conhecida 
como Nossa Senhora da Salete, 
São Martin e Linha Scanagatta. 

Essas vias vão receber pavimen-
tação asfáltica do modelo TST 
(Tratamento Superficial Triplo), 
para garantir mais agilidade 
e segurança no escoamento 
da produção agropecuária   
A estrada da Coluna Prestes é a 
que se encontra em estágio mais 
avançado, com 70% de execução. 

Ao todo, serão 6,5 km de pavi-
mentação, com um investimento 
total de R$ 4.566.100,00, sendo 
R$ 2,9 milhões de recursos muni-
cipais e R$ 1,6 milhão da Itaipu 
Binacional. Além dessa obra de 
pavimentação asfáltica, a estrada 
será contemplada com mais um 

trecho de 3,3 km com obras de 
adequação e cascalhamento.  
Outra obra em andamento é a 
pavimentação da Estrada São 
Martin, no distrito de Sede Alvo-
rada. A via que tem 4 km de 
extensão, já está com 30% do 
cronograma executado e o inves-
timento é de R$ 2.903.779,94 
milhões, sendo R$ 1,9 milhão do 
Município e R$ 970 mil via Itaipu. 
Já a Linha Scanagatta, no dis-
trito de São Salvador, está rece-
bendo 2,9 km de TST, com um 
investimento de R$ 1.907.400,00 
– sendo R$ 1,2 milhão do Municí-
pio e R$ 727 mil da Itaipu. 

Obras de “readequação e pavimentação”
avançam em vários distritos de Cascavel

evento tem um caráter técnico, 
uma vez que auxilia no processo 
de despesca, garantindo o equi-
líbrio ambiental do Lago. “Pei-
xes como tilápia, lambari, bagre, 
traíra, tambaqui, mussum, 
curimbá, entre outros estão na 
lista de espécies que ficam no 
Lago”, descreveu. 

Para garantir a segurança 
de todos, haverá um esquema 
especial com a Guarda Munici-
pal, Polícia Militar e equipes da 
Secretaria Municipal de Saúde. 
Como o evento é destinado às 

famílias para que tenham um 
domingo de lazer no principal 
cartão postal da cidade, uma 
estrutura com praça de alimen-
tação, bebedouros e banheiros 
será montada. 

PREMIAÇÃO
Os pescadores que consegui-

rem pegar o maior peixe terão 
uma premiação, assim como 
aqueles que conseguirem o 
menor peixe e o peixe de espé-
cie mais atípica. As premiações 
ainda não foi divulgada. 

SECOM
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Bolsonaro diz que Supremo
quer impedir que ele esteja
livre para disputa em 2026
Brasília – Como esperado, o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) se tornou réu no inqué-
rito sobre a tentativa de golpe 
de Estado investigado pelo 
“Inquérito do Golpe” coman-
dando sob todos os aspec-
tos pelo ministro Alexandre 
de Moraes. Bolsonaro afir-
mou, logo após a decisão da 
Primeira Turma, que o STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
pretende condená-lo a 30 anos 
de prisão. Ele comparou a pos-
sível pena àquelas aplicadas a 
condenados pelos atos de 8 de 
janeiro de 2023, que variam 
entre 14 e 17 anos. 

“Por que essas prisões 
absurdas? 17 anos! Como 14 
para Débora agora. A Débora 
está sofrendo mais do que um 
ser humano pode suportar. 
Ela acorda e dorme sem dar 
um beijo, sem dar um banho 
nos filhos de 10 e 7 anos. Por 
que 14 anos, 17 anos?”, ques-
tionou ao falar com a imprensa 
e completou: “Quer botar 30 
[anos de cadeia] em mim. Se 
eu estivesse devendo qualquer 
coisa eu não estaria aqui. Fui 
para os Estados Unidos graças 
a Deus porque, se estivesse 
aqui em 8 de janeiro, estaria 
preso ou morto, que é o sonho 

de alguns porque preso eu vou 
dar trabalho”.

Quando os ministros forma-
ram maioria para torná-lo réu, 
em sua conta no X, Bolsonaro 
escreveu: “O tribunal tenta 
evitar que eu seja julgado em 
2026, pois querem impedir que 
eu chegue livre às eleições por-
que sabem que, numa disputa 
justa, não há candidato capaz 
de me vencer”.

Na coletiva, Bolsonaro 
negou que tenha participado 
de uma tentativa de golpe e 
afirmou que as acusações con-
tra ele são “graves e infunda-
das”. “Eu espero hoje botar um 
ponto final nisso aí. Parece que 
tem algo pessoal contra mim. A 
acusação é muito grave e são 
infundadas. E não é da boca 
para fora”.

Bolsonaro ainda afirmou 
que, enquanto presidente, 
pediu a desmobilização de 
movimentos que pediam inter-
venção militar no país e que 
colaborou com a transição do 
governo Lula.

O JULGAMENTO
O julgamento finalizado 

ontem se referiu só ao pri-
meiro dos “4 grupos” de pes-
soas denunciadas pela PGR 

(Procuradoria Geral da Repú-
blica) por tentativa de golpe 
de Estado. Trata-se, segundo 
a PGR, do núcleo central da 
organização criminosa do qual, 
“apontam as investigações”, 
partiam as principais decisões 
e ações de impacto social.

A Primeira Turma do STF 
recebeu integralmente, “nos 
termos do voto do eminente 
relator”, Alexandre de Moraes, 
a denúncia contra Jair Bolso-
naro e outras sete pessoas pela 
tentativa de golpe de Estado. 
Com isso, o ex-presidente e 
aliados se tornaram réus e a 
Corte dá início a uma ação 
penal.

“SATISFATÓRIAS”
Em seu voto, Alexandre de 

Moraes, afirmou que a denún-
cia da PGR (Procuradoria Geral 
da República) apresenta pro-
vas “satisfatórias” e indícios 
suficientes do envolvimento de 
cada um dos acusados, enfati-
camente defendidos, para dar 
início a ação penal.

Moraes também alegou 
haver indícios que mostram 
que Bolsonaro liderou o plano, 
atacou a credibilidade das 
urnas e participou na minuta 
do golpe.

INTERROGATÓRIO
O relator Alexandre de 

Moraes designará datas de 
interrogatórios. Bolsonaro será 
citado (informado formalmente) 
sobre a data do interrogatório e 
poderá se defender, podendo ser 
acompanhado de seu advogado. 

DEFESA PRÉVIA
Depois do interrogatório ou intimação 

do defensor, Bolsonaro terá 5 dias 
para apresentar sua defesa prévia. 
Caso o advogado apresentar novos 

documentos ou provas, a outra 
parte (acusação) será intimada a se 

manifestar também no prazo de 5 dias.

INSTRUÇÃO PROCESSUAL
 Durante a fase de instrução, as provas 

serão produzidas. Isso inclui a oitiva 
de testemunhas e a coleta de outros 

elementos probatórios. O relator 
pode solicitar novas diligências ou 
provas, ou pode até mesmo delegar 

a um juiz inferior a realização de 
alguns atos, como o interrogatório 
ou depoimentos, caso isso envolva 
competência de outra localidade. 

Atenção para os próximos passos 
RECURSO

Caso Bolsonaro seja condenado, 
ele pode recorrer da decisão, a 

partir de embargos de declaração 
(recurso que pede esclarecimentos 

sobre a sentença). Se a defesa 
do ex-presidente não recorrer ou 
se os recursos forem rejeitados, 
a decisão se torna final e a pena 

definida deve ser executada.

PRISÃO? 
Uma eventual prisão de Bolsonaro 

só ocorrerá quando o caso transitar 
em julgado, ou seja, quando não 

houver mais possibilidade de 
recurso. Uma prisão preventiva 

(decretada antes do caso transitar 
em julgado) pode ocorrer se houver 
risco de fuga ou ações do réu para 

atrapalhar o desenrolar do processo.

Qual poderá ser a pena?
A decisão unânime abre uma ação 

penal, que agora será julgada 
pelos ministros que integram o 

colegiado da Corte. O ex-presidente 
pode ser condenado a penas que 

vão de 12 a 43 anos de prisão.  

ALEGAÇÕES FINAIS
Após a instrução (ou coleta de 

provas), tanto a acusação quanto 
a defesa terão um prazo de 15 dias 

para apresentar suas alegações finais 
por escrito. Caso haja novas provas 

ou documentos apresentados.

JULGAMENTO
O tribunal (Primeira Turma) irá então 
julgar o caso com base nas provas 

e nas alegações finais apresentadas 
pela acusação e pela defesa. 

Durante o julgamento, é possível 
que haja sustentação oral, onde as 
partes (acusação e defesa) podem 
se manifestar diante dos juízes. A 

acusação tem 15 minutos para falar, e 
a defesa também terá seu tempo. Após 
os debates, o tribunal deliberará sobre 
a culpabilidade ou não de Bolsonaro.

DECISÃO
O tribunal (1ª Turma), após o 

julgamento, proferirá a decisão 
sobre o caso, podendo decidir 

pela culpabilidade ou inocência 
de Bolsonaro. Se for condenado, 
a sentença determinará a pena.  

Será que vai?
Agora réu no STF, o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro virou 
alvo de apostas à boca 
pequena no Congresso. Com 
a iminência de potencial 
condenação até ano que 
vem, já rola entre grupos de 
aplicativos e nas rodinhas do 
Poder – da oposição, claro – 
enquete como as perguntas: 
Vai fugir? Para onde? Vai se 
refugiar? Na Embaixada da 
Argentina, Hungria ou Esta-
dos Unidos? E será que os 
Governos aceitariam? 

Filho & pai
Começou na segunda-feira e 
termina hoje o Encontro de 
Lideranças Municipalistas do 
Paraná, mas que se realiza 
na Câmara. A iniciativa é 
do deputado federal Zeca 
Dirceu (PT-PR), que pretende 
aproveitar o retorno do pai 
aos holofotes da política e se 
lançar ao Senado. Aliás, José 
Dirceu (PT) diz a amigos que 
vai disputar a deputado fede-
ral por São Paulo e espera 
no mínimo 300 mil votos. 
Acredita que sua militância 
é fiel. 

Dupla tributação 
Ex-ministra da Agricultura de 
Bolsonaro, a senadora Tereza 
Cristina (PP-MS) é a relatora 
dos acordos que põem fim à 

Os sem-leitos 
Segue a novela da falta de hotéis em Belém, sede da COP30 
em novembro. A capital conta com cerca de 700 hotéis e pou-
sadas, mas apenas três deles com capacidade para receber 
comitivas estrangeiras – e todos já lotados para as datas. 

Para um evento que deverá reunir 50 mil pessoas, o Governo 
federal pretende contratar dois navios de cruzeiro, com 

capacidade para 4 mil pessoas cada um. E, como revelado 
pela Coluna, estuda dividir o evento com o Rio de Janeiro, 
para distribuir a turma. A organização da COP30 deverá 

lançar em junho, no site oficial do evento, a lista dos hotéis 
parceiros, mas os principais já têm listas de espera de até 

4 mil pessoas. O presidente Lula da Silva e a primeira-dama 
Janja já têm hospedagem confirmada num hotel com diária 
de R$ 16 mil. Com o 
holofote internacional 
e a escolha de Lula 

pela cidade, o desafio 
da hospedagem, de 
apresentar uma boa 

infraestrutura na 
capital e de serviços 

saiu das mãos do 
prefeito Igor Normando 

(MDB) para o aliado 
governador Helder 

Barbalho (MDB) – tido 
como potencial vice 
na chapa de Lula em 

2026. Eis o 1º desafio.

dupla tributação entre Brasil 
e Suécia, e Brasil e China. Os 
dois podem ser votados hoje, 
no Senado, e terão impacto 
direto no comércio exterior 
com esses dois países.

Conta aqui, ministro
O deputado Paulo Bilynskyj 
(PL-SP) estreou como pre-
sidente da Comissão de 
Segurança Pública e Com-
bate ao Crime Organizado 
sem receios ou amarras de 
camaradagem. Para a 1ª 
reunião, pautou 42 matérias, 
incluindo 13 convites para o 
ministro da Justiça, Ricardo 
Lewandowski, explicar por 
que a “polícia prende mal” e 
“a Justiça solta”, nas falas 
do ministro.

Cadeado diplomático 
O Encarregado de Negócios 
dos Estados Unidos no 
Brasil, Gabriel Escobar, está 
com muitas dificuldades para 
se aproximar de deputados 
e senadores. Ele ocupa o 
lugar da embaixadora Eliza-
beth Bagley, que foi embora 
para não ser demitida pelo 
presidente Donald Trump. 
Com o encerramento do 
escritório da USAID, e a 
embaixada enfraquecida, 
até brasileiros parceiros e 
funcionários locais estão 
com um pé atrás.   
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Curitiba – Os investimentos 
contínuos na Linha de Cui-
dado em Saúde Mental do 
Paraná têm gerado resultados 
expressivos no atendimento 
à população. De acordo com 
o levantamento divulgado 
nesta quarta-feira (26) pela 
Sesa (Secretaria de Estado da 
Saúde), durante o ano passado 
foram registrados mais de 2,1 
milhões em atendimentos indi-
viduais nas condições avalia-
das para saúde mental, álcool 
e outras drogas.

Ao todo, foram investidos 
mais de R$ 64 milhões para o 
custeio mensal, financiamen-
tos e repasses, além de ampliar 
o acesso e melhoria da quali-
dade dos serviços prestados. 
Os serviços nessa área corres-
pondem à atenção a pessoas 
com depressão, ansiedade, 
esquizofrenia, transtorno 
afetivo bipolar, transtorno 
obsessivo-compulsivo, além 
daquelas com necessidades 
decorrentes do uso de crack, 
álcool e outras drogas.

“Estamos investindo na 
qualidade, capacitações e 
auxiliando os municípios nessa 
área. A saúde mental tem exi-
gido cada vez mais atenção, 
principalmente nesses últi-
mos três anos. Reforçamos 
nosso compromisso em ofere-
cer um cuidado mais ágil, efi-
ciente e humanizado, benefi-
ciando milhares de famílias em 
momentos de necessidade”, 
ressaltou o secretário de 

Expansão 
Durante o “Saúde em Movimento”, evento ocorrido em Foz do Iguaçu 

neste mês e que reuniu mais de 2 mil pessoas da área, foi pactuada a 
expansão do PlanificaSUS “Saúde Mental na APS”, com a adesão de 
mais 401 Unidades de Saúde e 119 Caps que atuam na execução deste 
programa. Entre os municípios que aderiram durante o evento estão 
Curitiba, Maringá, Cascavel e Arapongas. Baseada na planificação, ela 
terá uma estratégia de educação permanente que busca consolidar a 
organização completa de processos e serviços da Rede de Atenção à 
Saúde. Das 2.740 Unidades Básicas de Saúde existentes no Paraná, 
1.491 farão parte do PlanificaSUS, além de todos os 157 Caps do Estado. 
Hoje existem outras 34 Unidades Ambulatoriais Especializadas atuan-
tes no programa. Mais de 10 mil profissionais estão envolvidos nesse 
processo para o fortalecimento da Rede de Atenção à Saúde do Estado.

Saúde Mental: 2,1 milhões de  
atendimentos garantidos pela 

Linha de Cuidado em 2024
Estado da Saúde, Beto Preto.

REDE
Para esses atendimentos 

a Rede de Atenção à Saúde 
conta com 157 Caps (Centros 
de Atenção Psicossocial), em 
suas diferentes modalidades, 
seis Unidades de Acolhimento, 
sete SIM/PR (Serviços Integra-
dos de Saúde Mental), que é a 
junção de um Caps e uma Uni-
dade de Atendimento de âmbito 
regional. Os serviços ainda con-
tam com a Linha de Cuidado 
em  Saúde  Mental  do Paraná 
as Unidades Básicas de Saúde, 
Estratégia  Saúde  da Família 
(ESF) e os Consultórios na Rua. 

Estes programas e serviços 
fazem parte da Atenção Primária 
à Saúde, somadas a 41 Equipes 
Multiprofissionais de Atenção 
Especializada em Saúde Men-
tal , 72 leitos em Serviço Hos-
pitalar de Referência (leitos 

de saúde mental em hospitais 
gerais) e 1,6 mil leitos em Hos-
pitais Especializados em Psi-
quiatria, espalhados em todo 
os municípios do Estado. 

De acordo com a chefe da 
Divisão de Atenção à Saúde 
Mental da Sesa, Suelen Gon-
çalo, são serviços do SUS 
direcionados para diferentes 
situações, mas as pessoas em 
situações de crise devem ser 
atendidas em qualquer dis-
positivo da Linha de Cuidado 
em  Saúde  Mental. Ela disse 
que dos R$ 64,1 milhões inves-
tidos na área, mais da metade 
foi destinada à complementa-
ção do valor das diárias para 
hospitais especializados em 
psiquiatria. O restante teve 
como objetivo o custeio men-
sal dos Caps, das equipes mul-
tiprofissionais, dos serviços 
terapêuticos e dos serviços de 
reabilitação assistida.

FIQUE ATENTO: O HUOP NÃO PEDE DINHEIRO AOS FAMILIARES E PACIENTES

O HUOP (Hospital Universitário do Oeste do Paraná) divulgou um alerta, lembrando a sociedade que não 
faz quaisquer contatos com pacientes ou familiares solicitando aporte financeiro para compra de medi-
camentos, ou ainda, garantindo agilidade em tratamento. Mais uma vez, golpistas tentaram aproveitar 
de momentos de maior vulnerabilidade emocional de quem passa por alguma enfermidade familiar para 
tentar tirar vantagem e aplicar um golpe. O HUOP pede para quem receber alguma mensagem ou telefo-
nema com esse contexto, que entre em contato com as autoridades de segurança.
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PÁSCOA
A OAB Cascavel convida você a deixar a Páscoa mais doce 
para crianças que precisam. Estamos arrecadando caixas 
de bombom para alunos da Escola Ivone Varela dos Pas-
sos e da ACASC. Traga sua doação até a OAB Cascavel 

(Av. Assunção, 668) e faça parte dessa corrente do bem. 
Parceria com a CAAPR e o Grupo Corrida Legal.

I ENCONTRO 
DA CEX
A OAB Cascavel sediará, 
no dia 28 de março, 
o I Encontro da CEX – 
Comunidade dos Experts em 
Condomínio – Região Sul. 
O evento gratuito reunirá 
especialistas para debater 
os principais desafios da 
gestão condominial e do 
direito imobiliário. Com 
sete painéis ao longo do 
dia, o encontro abordará 
temas como locações de 
curta temporada, mediação 
de conflitos e normas 
para veículos elétricos. 
Inscrições gratuitas pelo 
Sympla.

OPORTUNIDADE
A OAB Cascavel terá a honra de sediar o II Congresso 

Paranaense de Mediação, um evento de grande relevância 
para a advocacia no estado. Após uma primeira edição 

de sucesso realizada em Curitiba, o congresso chega ao 
interior, reforçando a importância da mediação e ampliando 

o acesso ao conhecimento jurídico de qualidade. Essa 
conquista reflete o trabalho da Subseção de Cascavel 
na disseminação de métodos adequados de resolução 

de conflitos. O evento será nos dias 5 e 6 de maio, com 
palestrantes renomados. As inscrições estão abertas até 

30 de abril pelo site da OAB Cascavel.

ALERTA DE GOLPE
A OAB Cascavel alerta 
sobre o aumento dos 
golpes envolvendo falsos 
advogados, que usam 
dados reais de processos 
para enganar vítimas. 
Os golpistas entram em 
contato por WhatsApp ou 
e-mail, exigindo pagamentos 
sob pretexto de taxas 
ou valores adicionais. 
A orientação é sempre 
confirmar diretamente com 
o advogado e nunca fazer 
transferências sem verificar 
a autenticidade. Suspeita 
de golpe? Registre um 
Boletim de Ocorrência e 
alerte seus contatos.
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Curitiba – O Governo do Estado 
e a Federação das Indústrias do 
Paraná (Fiep) deram início à ela-
boração do Plano Paraná\Brasil 
indústria, que busca impulsionar 
o desenvolvimento do setor no 
Estado. A primeira ação foi nesta 
quarta-feira (26), quando secre-
tários estaduais e representantes 
de diversas pastas se reuniram 
com profissionais e lideranças 
da Fiep para discutir parcerias, 
estratégias e projetos voltados 
ao aumento da competitividade 
das industrias, capacitação e 
geração de emprego pelo setor.

O encontro foi marcado por 
apresentação das iniciativas da 
Fiep em parceria com o Governo 
do Estado e que focam, princi-
palmente, no estímulo à empre-
gabilidade e à produtividade do 
setor. Entre eles o programa Qua-
lifica Paraná, uma parceria com 
o Senai-PR para levar cursos de 
qualificação profissional em 13 
setores industriais; cursos técni-
cos no contraturno, com 7,6 mil 
matrículas em 2025; e incentivo 
à produção de energia renovável.

Também há parcerias nos 
programas Mentes Criativas, 
que estimula o desenvolvi-
mento cognitivo e socioemo-
cional no Ensino Fundamental, 
Indústria Acolhedora, de inser-
ção de migrantes nas empresas, 

Brasília – A partir de 1º de 
abril, os consumidores finais 
de combustíveis do Brasil 
verão uma mudança significa-
tiva nos preços, com a entrada 
em vigor do novo preço médio 
ponderado. Este ajuste estabe-
lece a base de cálculo do ICMS, 
um imposto que incide sobre 
os combustíveis em todo o ter-
ritório nacional. Entre as prin-
cipais alterações, destaca-se o 
aumento da base de cálculo do 
querosene de aviação em esta-
dos como Minas Gerais, Mato 
Grosso do Sul, Mato Grosso, 
Paraíba, Roraima e Tocantins. 
Em contrapartida, houve uma 

redução na base de cálculo 
do gás natural industrial no 
Amapá e Mato Grosso.

O etanol, por sua vez, foi o 
único combustível com pre-
ços registrados em todo o 
território nacional. O Amapá 
apresentou o valor mais alto, 
com o litro custando R$ 5,48, 
enquanto São Paulo regis-
trou o preço mais baixo, a 
R$ 4,19 por litro. De modo 
geral, a base de cálculo dos 
combustíveis aumentou em 
todos os estados, exceto em 
Rondônia, Piauí e Bahia, que 
mantiveram o patamar ante-
rior. Esta tabela de preços é 

Governo brasileiro anuncia novo 
preço médio dos combustíveis

São Paulo – Os ovos de Páscoa 
ficaram 9,52% mais caros em 
comparação a 2024, diz levanta-
mento preliminar da Fipe (Fun-
dação Instituto de Pesquisas 
Econômicas). Segundo o levan-
tamento, nos últimos 3 anos, o 
aumento acumulado dos produ-
tos chegou a 43%. A maior alta 
foi em 2023, de 18,61%. Já em 
2024, foi de 10,33%.

Na avaliação da Abia (Asso-
ciação Brasileira da Indústria 
de Alimentação), o aumento 
se deve à alta de 189% no 
valor do cacau nos últimos 12 
meses até dezembro de 2024, 
causado pela redução na safra 
da Costa do Marfim –maior 
produtor mundial.  “Questões 
climáticas causaram queda 
na oferta mundial do cacau, 
disparando o preço desse 
importante insumo nos últi-
mos 3 anos”, disse Guilherme 

Moreira, coordenador do 
Índice de Preços ao Consumi-
dor da Fipe.

PEIXES MAIS CAROS
O estudo mostra ainda que 

outros itens típicos da Semana 
Santa, como peixes, tiveram 
um aumento ainda mais sig-
nificativo, como o chocolate, 
que subiu 27,09%. 

e Jornada da Produtividade, 
de consultorias para aumentar 
eficiência produtiva – em 2024, 
foram atendidas 493 empresas, 
que alcançaram um aumento 
médio de 65,5% em sua produ-
tividade com a implantação das 
medidas sugeridas.

SINERGIA
Guto Silva destacou a rele-

vância de criar planos de siner-
gia entre a Fiep e o governo esta-
dual, uma integração que vai 
economizar recursos, energia e 
tempo. “Iniciamos este trabalho 
para que, nos próximos meses, 
possamos apresentar um plano 
de ação específico para diversas 
áreas da indústria, possa aumen-
tar a produtividade do setor no 
Paraná e continuar gerando 
emprego e riqueza para todos”, 
disse Silva. “Quando a indústria 
se fortalece, ganham o Estado, as 
cidades e os cidadãos”.

Para o secretário Ulisses  Maia, 
os projetos e ferramentas apre-
sentados pelo Sistema Fiep são 

importantes para impulsionar 
o  t ra ba l h o  e m  p ro l  d o 
desenvolvimento. “Recebemos 
contribuições extremamente 
importantes para que a indústria 
do Paraná continue sendo uma 
referência”, disse. “Queremos que 
o Paraná seja uma referência, um 
estado acolhedor para a indústria. 
Isso é geração de emprego, isso 
é renda que aumenta para a 
população, e o governo do Estado 
só tem a ganhar com isso”.

Para o presidente da Fiep, 
Edson Vasconcelos, a união entre 
diferentes setores em torno do 
Plano Paraná/Brasil Indústria vai 
transformar desafios do Estado 
em oportunidades para o cres-
cimento sustentável e compe-
titivo. “Temos tantas ações em 
conjunto com o Governo do 
Estado, principalmente sob o 
guarda-chuva de empregabili-
dade, inovação e produtividade, 
que é fundamental alinharmos 
para podermos eliminar som-
breamentos e potencializar ini-
ciativas”, afirmou.

disponibilizada pelo governo 
federal em parceria com o 
Conselho Nacional de Política 
Fazendária (Confaz), permi-
tindo que estados e o Distrito 
Federal ajustem os preços 

conforme a realidade local.
A atualização dos preços 

dos combustíveis considera 
diversos fatores, incluindo o 
valor cobrado pelas distribui-
doras, custos de transporte e 

logística, lucro dos postos de 
gasolina e outros impostos, 
como PIS e Cofins. 

A base de dados divulgada 
pelo Confaz é elaborada com 
base no ICMS. 

MAIS CAROS

Chocolate: 27,09%
Bombom: 13,58%
Ovos de páscoa: 9,52%
Merluza: 6,81%
Cação: 6,34%
Bacalhau: 3,91%
Camarão: 2,62%
Sardinha: 2,02%
Corvina: 0,92%
Pescada: 0,78%

Ovos de páscoa ficam 9,52% 
mais caros, diz pesquisa

Estado e Fiep preparam plano para 
impulsionar o setor industrial do PR

A primeira ação 
foi nesta quarta-
feira, quando 
secretários e 
representantes 
de diversas pastas 
se reuniram 
com a Fiep
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Hoje, busque paz e sossego para manter as emo-
ções equilibradas e conduzir as tarefas com 
sucesso. O trabalho pode prosperar, mas fique 
atento a fofocas - até nas redes sociais. No amor, 
evite discussões e assuntos delicados com seu par. 
Mantenha a calma e foco no seu bem-estar! 
COR: PRETO  PALPITES: “27, 36, 09”

TOURO  21/4 a 205
Você começa o dia com cautela nas amizades, mas 
espere tranquilidade no trabalho onde a colaboração 
será sua maior aliada. À noite, torne seu amor à prova 
de problemas, valorizando o que têm em comum. 
Lembre-se: amizades e dinheiro não são uma boa 
mistura. Mantenha os ânimos equilibrados no amor. 
COR: CINZA  PALPITES: “14, 49, 22”

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Dê atenção extra à carreira e faça planos a longo 
prazo com grande empenho hoje! Apesar de algu-
mas rivalidades e possíveis cobranças, a diploma-
cia será a sua melhor aliada. Seja cuidadosa nas 
críticas e aproveite para ter conversas profundas 
sobre o futuro dos relacionamentos. 
COR: VERDE-CLARO  PALPITES: “52, 43, 20” 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Vênus retrógrada pode desafiar sua habilidade de 
trabalhar em equipe hoje, mas não se preocupe! 
Seu carisma ainda o ajuda a unir as pessoas rumo 
à um objetivo comum. A noite pode ter alguns con-
tratempos, então aposte em momentos tranquilos. 
Já no amor, é hora de trazer novidades e dissipar 
tensões. Atenção aos desafios que a distância pode 
trazer na paquera. Mantenha-se forte e flexível! 
COR: BRANCO  PALPITES: 38, 16, 47” 

LEÃO 22/7 a 22/8
Sua intuição está em alta hoje e pode trazer avisos 
importantes ao longo do dia. Algumas mudanças 
podem não sair como esperado, mas agindo com 
cautela, você pode fechar um ciclo e experimentar 
novos caminhos. Cuidado ao anoitecer, possíveis 
desavenças podem impactar sua vida amorosa. 
COR: AMARELO  PALPITES: “57, 28, 37”

VIRGEM 23/8 a 22/9
Os relacionamentos estão em foco hoje! Embora 
você tenha que ter mais cuidado com parcerias, 
sua conexão com pessoas queridas pode aquecer 
seu coração. Pode haver alguma discordância, mas 
mantenha a calma, tudo se ajeita. 
COR: SALMÃO  PALPITES: 46, 18, 34” 

LIBRA  23/9 a 22/10
Cuide mais da saúde e da rotina hoje! Vênus retró-
grada traz alguns desafios, mas conte com sua 
disciplina e determinação para dar conta de tudo. 
Faça sua parte, sem se sobrecarregar e lembre-se: 
é ok ceder por amor! 
COR: VERDE PALPITES: “26, 51, 17”

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Vênus retrógrada pode abalar seus planos hoje, 
mas não desanime - explore seus pontos fortes e 
busque novas oportunidades. Há chance de desen-
tendimentos à noite, então evite atritos e capriche 
no romantismo com quem ama. 
COR: ROXO  PALPITES: “39, 09, 36”

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Assuntos antigos e familiares precisam de sua 
atenção hoje, assim como questões domésticas 
envolvendo seu lar.  No trabalho, o melhor cami-
nho é seguir com responsabilidade e bom senso, 
buscando paz e sossego. À noite, evite tensões e 
ciúmes. 
COR: BRANCO  PALPITES:  “39, 09, 36”

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Hoje, desafios na comunicação podem surgir. Man-
tenha a calma e use seu domínio da comunicação 
para superá-los, especialmente no ambiente pro-
fissional. Assuntos delicados na relação pessoal? 
Pausa! Deixe-os para outro momento, manter a 
calma é a chave para resolver mal-entendidos hoje. 
COR: VIOLETA  PALPITES: “39, 12, 27”

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Vênus retrógrada pede cautela com as finanças 
hoje, mas um bônus ou aumento pode estar a 
caminho se você estiver disposto a trabalhar duro. 
Evite compras impulsivas à noite e cuidado com a 
possessividade no romance. Lembre-se, pressio-
nar por estabilidade pode atrapalhar as coisas no 
amor. 
COR: BEGE  PALPITES: “35, 14, 23”

PEIXES 20/2 a 20/3
Seja assertivo ao perseguir seus objetivos, mas 
evite o excesso. Priorize projetos que dependem do 
seu esforço e foque naquilo que é realmente impor-
tante. É melhor manter o bom humor no romance 
e evitar conflitos domésticos à noite. Mantenha a 
confiança e siga em frente! 
COR: MARROM  PALPITES: 26, 42, 44”

 

Crescente
04/04 - 23h14

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quinta 27/3/2025

Sol Paranaguá
max 27
min 22

Cascavel
max 28
min 20

Foz do Iguaçu
max 30
min 23

max 32
min 20

Curitiba
max 26
min 18

FASES 
DA LUA

Sexta 28/3/2025

Sábado 29/3/2025

Parcialmente nublado 
com pancadas de chuva

Nova
29/03 - 07h57

Minguante
22/03 - 08h29

Cheia
12/04 - 21h22

Parcialmente nublado 
com pancadas de chuva

max 33
min 21
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concurso: 1043Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 04 04 01 07 00 02 06

Super Sete concurso: 674

1 2 3 4 5 6 7

ABRIL

03 07 08 09 12 18 29

Megasena
01 02 03 10 11 13 14 15 

16 18 19 21 22 23 25concurso: 2844Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 18 20 21 27 32 48

concurso: 2792

concurso: 2222

08 12 17 22 36 37

concurso: 5951

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2751Lotomania

75802
36657
39992
44698
71704

01 08 12 20 44 47 68
VITÓRIA-BA

01 33 53 55 76
concurso: 6690

07 20 31 54 55 58

01 37 39 41 43 50 53 61 64 67 
68 73 74 77 80 91 93 96 97 00

Loterias concurso: 3352Lotofácil
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Solução
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BANCO 26

3/ago — ami — car — rar. 4/eira. 5/tátil. 6/cólica. 8/flechado.

RBB
ESTOMACAL
VALICATE

ROSTOAREA
GIDEMRN
ATLETASD

VERCDOAR
FLECHADORA

MANOSPO
COCLEME

CONSOMEAX
LOLIRAI

VIBRARGEL
CETIPOIA
ALGEMARAR

A

Que pode
ser inva-

lidado

(?) Leal,
atriz 

brasileira

Relativo 
ao principal
órgão da
digestão

Ferra-
menta
para

cortar fios

Significa
"Getúlio",
em FGV

Os que
competem
nas Olim-

píadas

É apre-
ciado no
perfume
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Cascavel – A fase municipal 
dos Jogos Escolares do Paraná 
em Cascavel será iniciada hoje 
(27) com a cerimônia de aber-
tura no Ginásio Sérgio Mauro 
Festugatto, a partir das 19h30. 
Logo em seguida acontece 
uma partida do futsal. 

A competição vai reunir 
cerca de 2,2 mil atletas repre-
sentando 53 escolas perten-
centes ao Núcleo Regional 
de Educação. De acordo com 
o gerente da SEMEL, Alceu 

Martins Junior, “os números 
apontam que esta será a maior 
fase municipal entre todas as 
que estão sendo realizadas no 
estado”. 

As competições de Atletismo, 
Basquete, Futsal, Handebol, 
Tênis de Mesa, Voleibol, Vôlei 
de Praia, Taekwondo e Xadrez 
acontecem nos ginásios Sérgio 
Mauro, São Cristóvão, Eduardo 
Luvison, Alice Martelli, Colégio 
Auxiliadora, Associação do Maria 
Luiza e CNTA.  

São Paulo – Corinthians e Pal-
meiras decidem na noite desta 
quinta-feira (27) o título da 
edição 2025 do Campeonato 
Paulista de Futebol. A partida 
acontece na NeoQuímica Arena, 
a partir das 21h35. No jogo de 
ida, o Timão venceu por 1 a 
0 e ficou com a vantagem de 
jogar pelo empate na partida 
de volta. Porém, os últimos 
três títulos do Palmeiras foram 

conquistados com viradas. 
Em 2022, contra o São 

Paulo, depois de perder por 3 
a 1 no Morumbis, a equipe de 
Abel Ferreira conseguiu apli-
car uma goleada de 4 a 0 e sair 
com a taça. No ano seguinte, o 
Água Santa venceu na ida por 
2 a 1, mas a goleada do ano 
anterior se repetiu no Allianz 
Parque e, mais uma vez, o tro-
féu foi para a casa palmeirense. 

Em 2024, o Santos até conse-
guiu sair na frente com a vitória 
por 1 a 0 na Vila Belmiro, mas, 
de uma forma mais modesta, 
o Palmeiras buscou a virada e 
venceu por 2 a 0 em sua casa 
para ficar com o título.

Se estatística valer, Ramón 
Diaz leva vantagem nos due-
los com Abel Ferreira. Com 
Ramón no banco de reservas, o 
Timão soma duas vitórias e um 

empate nos três clássicos con-
tra o Verdão. O treinador corin-
tiano comandou o último treino 
ontem (26), mas preferiu não 
confirmar a escalação alegando 
que precisa avaliar os jogadores 
que atuaram nas Eliminatórias 
na noite de terça-feira (25).  

Cascavel – A derrota por 4 a  1 
para a Argentina, na noite de 
terça-feira (25), fez voltarem 
as críticas ao técnico Dorival 
Junior e aos jogadores. Boa 
parte do barulho é feita pela 
imprensa do eixo Rio-São 
Paulo, enquanto o torcedor 
mostra muita criatividade nos 
memes nas redes sociais.

Porém, o principal obje-
tivo que é a classificação para 
a Copa do Mundo ficou um 
pouco mais perto graças à 
combinação de resultados da 
rodada, em especial os empa-
tes de Bolívia 0x0 Uruguai, 
Colômbia 2x2 Paraguai e Chile 
0x0 Equador.

Restam duas rodadas para 
o final, e o time mais próximo 
da tirar a vaga da seleção é a 
Venezuela, que tem seis pon-
tos a menos. Na pior das hipó-
teses, a Canarinho iria para 
a repescagem, como sétima 
colocada. 

Em vantagem, Corinthians tenta quebrar 
hegemonia do palmeirenses no Paulistão

  Timão joga em casa e 
com vantagem do empate 

para ser campeão 

Os jogos finais do Brasil 
serão contra o Equador, no dia 
5 de junho, e o Paraguai, dia 10 
de junho. 

RODRIGO COCA/AGÊNCIA CORINTHIANS

Apesar do vexame, combinação deixa 
Brasil mais perto da Copa do Mundo

Enxurrada de memes 
criticou a atuação da seleção 

contra  a Argentina 
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Cascavel – A rodada de ontem 
da SuperCopa do Brasil de 
Handebol confirmou a classi-
ficação do Cascavel FAG para 
as semifinais da competição. 

O time venceu a partida contra 
Sorocaba, por 27 a 21. A goleira 
Isabelly foi eleita a melhor da 
partida na votação da tor-
cida. Já pela equipe técnica 

da competição, a armadora 
Mirelly levou o prêmio. A posi-
ção no grupo dependia da par-
tida disputada ontem à noite 
entre Pinheiros e Maringá. 

Cascavel FAG na semifinal

Jogos Escolares: Cascavel abre 
maior fase municipal do estado

AZURIZ NA SÉRIE D
MAURICIO MOREIRA 

O Azuriz, representante 
paranaense no grupo 8 
da Série D, está realizando 
uma série de amistosos 
contra equipes da Série A 
do Brasileirão. O primeiro 
teste foi contra o Juven-
tude, e o time do sudoeste 
venceu por 2 a 1. Na última 
terça-feira, a equipe jogou 
contra o Grêmio, em Porto 
Alegre, e perdeu por 3 a 
0.  Após o paranaense, o 
time contratou o técnico 
Cicero Junior, que avaliou 
positivamente os testes 
realizados.  
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Pregão Eletrônico nº 90026/2025 UNILA
A UNILA comunica que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
do tipo menor preço visando a aquisição, via SRP, de computadores do tipo desktops 
e notebooks. O Edital e anexos estarão disponíveis a partir de 27/03/2025, horário 
comercial, na Av. Tarquínio Joslin dos Santos, 1000, Polo Universitário, Foz do 
Iguaçu – PR e nos sites https://www.gov.br/pncp/pt-br, https://www.gov.br/compras/
pt-br e https://documentos.unila.edu.br/licitacoes . Entrega de propostas a partir de 
27/03/2025. Abertura da sessão pública em 10/04/2025, às 09h01m. Para maiores 
esclarecimentos, e-mail: licitacao@unila.edu.br ou telefone (45) 3522-9743.

Edilaine Lovatto Donato
Pró-Reitora de Administração, Gestão e Infraestrutura em exercício

AVISO DE LICITAÇÃO

UNIVERSIDADE FEDERAL DA 
INTEGRAÇÃO LATINO-AMERICANA

MINISTÉRIO DA 

EDUCAÇÃO

Buracos no asfalto são 
inimigos dos motoristas

Problema crônico em quase 
todas as cidades e rodovias do 
Brasil, os buracos estão entre 
as principais causas de avarias 
e acidentes de trânsito. Mais do 
que um simples incômodo ao 
dirigir, eles podem causar danos 
reais aos veículos, gerar prejuízos 
financeiros e, ainda, comprometer 
a segurança dos motoristas. Por 
isso, é importante adotar uma 
condução segura e responsável ao 
se transitar em vias esburacadas. 
Juliano Caretta, supervisor de 
treinamento técnico da DRiV, refe-
rência global em soluções para o 
mercado de reposição, alerta para 
as causas e consequências desse 
problema e indica as principais 
atitudes para a enfrentá-lo.

A presença de buracos na 
malha asfáltica é uma realidade 
rotineira para boa parte dos moto-
ristas do Brasil. Uma pesquisa de 
2023 da Confederação Nacional do 
Transporte (CNT) identificou que 
cerca de 66% das rodovias brasi-
leiras apresentam problemas de 
pavimentação. Dados de segura-
doras, entre 2022 e 2024, apontam 
que os reparos provocados por coli-
sões com buracos respondem por 
cerca de 40% do volume de servi-
ços prestados nas oficinas do país.

Os buracos e as crateras no 
asfalto surgem principalmente 
devido a combinação entre fato-
res climáticos e à falta de manu-
tenção.  Em situações extremas, 
como fortes chuvas sobre um 
asfalto desgastado, o surgi-
mento de falhas na via é acele-
rado. “Na batalha entre carros e 
buracos, infelizmente estes últi-
mos levam vantagem”, comenta 
Juliano Caretta. Desde pneus e 
rodas danificadas, problemas 
de alinhamento, até a quebra de 
componentes da suspensão e de 

direção, incidentes do tipo podem 
afetar demais itens, como o sis-
tema de escape, coxins do motor 
e do câmbio, além de pôr em risco 
a segurança ao dirigir.

Como prevenção, Juliano 
reforça alguns hábitos que contri-
buem para a redução de danos: 
“manter a agenda de revisões 
periódicas é fundamental. Peças 
desgastadas ou avariadas perdem 
sua funcionalidade e não ofere-
cem mais a proteção esperada em 
condições adversas. Amortecedo-
res, componentes de suspensão e 
direção devem estar em dia, assim 
como faróis e limpadores de para-
-brisa, para permitir a melhor visibi-
lidade em quaisquer condições de 
viagem. Evitar rodar com excesso 
de peso no carro, assim como 
manter os pneus devidamente 
calibrados contribui com o funcio-
namento do sistema de amorteci-
mento e reduz chances de avarias”.

Além disso, é importante redo-
brar a atenção ao trafegar, princi-
palmente em situações de risco, 
como durante e após uma chuva 
intensa. Nesses casos, a visualiza-
ção de um buraco fica mais difícil 
e se torna uma ameaça oculta. 
Caretta recomenda reduzir a velo-
cidade, permitindo que, dessa 
forma, haja tempo hábil para se 
evitar um possível impacto. Não 
havendo essa possibilidade, o 

ideal é tirar o pé do acelerador, 
segurando firmemente a direção e 
passar sobre o obstáculo em linha 
reta. Ao contrário do que muitos 
pensam, frear nesse momento 
pode agravar o impacto. Isso 
porque o peso do veículo se des-
loca para a dianteira, reduzindo 
a capacidade da suspensão de 
absorver o choque.

O executivo também traz dicas 
para identificar possíveis danos 
provocados após um incidente 
com um buraco:
• Perda de estabilidade, excesso 
de balanço, ruídos, estalos e des-
vio forçado da direção: podem 
indicar danos aos pneus, rodas e 
sistemas de suspensão e direção.
• Volante desalinhado: possível 
falha no sistema de direção.
• Trepidação do volante: pode 
ser sinal de bolhas nos pneus ou 
rodas empenadas.
• Ruído excessivo do motor: racha-
duras e quebras no sistema de 
escape.
• Vazamento de fluidos: furos 
ou quebras de mangueiras e 
conexões.

Embora não seja possível eli-
minar todos os riscos, manter a 
manutenção do veículo em dia 
e adotar uma direção defensiva 
são as melhores formas de mini-
mizar danos ao encontrar um 
buraco na estrada.         

Danos causados por buracos podem afetar severamente os 
componentes mecânicos, além de causar acidentes 

DIVULGAÇÃO
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TCR inicia temporada com quatro brasileiros
A partir deste fim de sábado e domingo, o TCR South Ame-
rica abre a temporada 2025 no Autódromo Municipal Juan 
Manuel Fangio, em Rosário — região central da Argentina 
— com quatro representantes do Brasil alinhados no grid de 
largada. Os brasileiros são Maria Nienkötter (foto), Nelsinho 
Piquet, Pedro Cardoso e Raphael Reis. Maria Nienkötter ater-
rissa ao grid do TCR disposta a fazer história. A catarinense 
será a mais jovem do grid, com 18 anos.

Cascavel abre a temporada 2025 
do Moto1000GP com novo formato

O Moto1000GP, Campeo-
nato Brasileiro de Motoveloci-
dade, inicia sua terceira tem-
porada após a retomada da 
competição em 2023 nos dias 
5 e 6 de abril. O Autódromo 
Internacional Zilmar Beux, em 
Cascavel, a pista mais curta 
e veloz do calendário, será o 
palco das disputas que mar-
cam o início da corrida pelos 
títulos de 2025.

A cidade do Oeste Para-
naense receberá mais uma 
etapa ao longo da temporada, 
em agosto. Em 2024, as provas 
realizadas em Cascavel foram 
marcadas pela grande pre-
sença do público apaixonado 
por velocidade sobre duas 
rodas, que lotou as arquiban-
cadas, o paddock e o camarote 
VIP do circuito.

“A pista de Cascavel é muito 
segura, o asfalto tem bastante 
aderência. A qualidade do 
material utilizado é altíssima, 
é um dos melhores do país”, 
afirma Gilson Scudeler, CEO 
do campeonato. “O mais inte-
ressante é que percebemos 
que o público desta etapa é 
segmentado, consome motos 
e vê o MOTO1000GP como refe-
rência em competição de duas 
rodas”, completou.

São esperados mais de 
150 pilotos para a etapa, que 
colocará em jogo vitórias e 
pódios em sete categorias: 
GP1000, GP600, Motul 300V 
Cup, Yamalube R3 bLU cRU LA 
Cup e Talent, Yamaha R15 bLU 
cRU LA e Mottu Endurance. A 
Daytona 660 Cup, nova cate-
goria do MOTO1000GP terá 

Notas
Koenigkan

Vencedor da 1ª edição da FIA 
Regional Cup de Kart Brasil na 
categoria OK FIA, o brasiliense 
Gabriel Koenigkan inicia sábado 
(29) sua trajetória para estar 
mais uma vez na final e brigar 
pelo bicampeonato na edição de 
2025. A primeira classificatória 
deste ano acontecerá junto com 
a 2ª etapa da Copa São Paulo de 
Kart KGV, no Kartódromo Granja 
Viana, em Cotia (SP), para as 
categorias OK e OK Júnior.

Carioca de Kart 
O próximo sábado (29) 

marcará o início de mais uma 
temporada do kartismo do Rio 
de Janeiro. Em Guapimirim, 
na Região Serrana do Estado, 
pilotos e equipes disputarão 
a 1ª etapa do Campeonato 
Carioca, que já se aproxima 
da casa de 100 inscritos. As 
provas serão nas categorias 
Mirim, Cadete, F-4 Novatos, 
F-4 Júnior, F-4 Sênior, F-4 
Super Sênior, F-4 Graduados, 
F-4 Graduados Rookie, Júnior, 
Sprinter, Sênior, Grand Super 
Sênior, que disputarão duas 
baterias cada uma, todas no 
sábado, dia em que também será 
realizada a bateria das divisões 
Super Rental Leve e Médio.

Alexander Jacoby
O Campeonato Espanhol de 

F-4 em 2025 será o primeiro 
campeonato completo que 
Alexander Jacoby disputará em 
sua carreira. No ano passado, 
o piloto agenciado pelo A14 
Management, escritório de 
representação de pilotos 
fundado por Fernando Alonso, 
correu algumas etapas do 
campeonato espanhol e fez a 
final da F-4 Brasil em Interlagos, 
conquistando um top10 em São 
Paulo. Para a primeira etapa 
do campeonato 37 pilotos 
estão na lista de inscritos, a 
competição promete ser muito 
acirrada e Jacoby terá uma 
boa oportunidade para seguir 
evoluindo em sua carreira.

Cascavel recebe etapa de abertura da temporada 2025 do Moto1000GP nos dias 5 e 6 de abril
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sua primeira etapa em Curvelo 
(MG), nos dia 17 e 18 de maio. A 
prova fará seu ‘debut’ na pista 
paranaense em agosto.

NOVO FORMATO
A partir deste ano, as ativi-

dades do Moto1000GP segui-
rão um modelo mais tradi-
cional, com treinos livres na 
sexta-feira, classificatórios no 
sábado e corridas longas no 
domingo.

A mudança ocorrerá nas 
categorias Motul 300V Cup e 
GP600. A GP1000, principal 
categoria do campeonato, 
continuará com duas corri-
das no fim de semana, sendo 
uma curta no sábado e uma 
longa no domingo. O novo for-
mato busca proporcionar mais 

tempo de preparação para pilo-
tos, equipes e para a organiza-
ção do Moto1000GP, permitindo 
ajustes nas motos e aprimora-
mento dos tempos de classifi-
cação. Além disso, a mudança 
visa reduzir acidentes.

A Daytona 600 Cup, cate-
goria inédita que integrará  
o calendário de evento em 

2025, também adotará o novo 
modelo, com exceção da ter-
ceira etapa em Interlagos, que 
terá rodada dupla. A categoria 
fará sua estreia na etapa de 
Curvelo (MG), marcada para 17 
e 18 de maio. As demais cate-
gorias do Moto1000GP terão a 
primeira etapa nos dias 5 e 6 de 
abril em Cascavel, no Paraná.
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Curitiba – Com o aporte de R$ 
523,3 milhões definidos para 
este ano, a região Oeste para-
naense é a que receberá o 
maior montante de investimen-
tos da Copel. Nas áreas urba-
nas e rurais, em obras de alta 
tensão, que garantem robustez 
nas redes de transmissão, em 
média tensão, para a melhoria 
da distribuição de energia e na 
tecnologia da Rede Elétrica Inte-
ligente. Os investimentos totais 
da companhia para 2025 somam 
R$ 2,5 bilhões em obras na rede 
de energia em todas as regiões 
do Estado. 

“A Copel está alinhada ao 
desenvolvimento do Paraná, a 
quarta maior economia do Bra-
sil e em franca expansão. No 
Oeste, o plano de obras da com-
panhia contempla investimentos 
na transmissão e em tecnologias 
que promovem melhoria no sis-
tema elétrico”, disse a gerente 
do departamento de Ativos da 
Copel, Graziella Gonçalves. 

ENERGIA NA PONTA 
Do total de investimentos da 

Copel no Oeste do Paraná para 
este ano, R$ 177, 3 milhões serão 
aplicados em obras de média ten-
são, para reforçar a qualidade da 
distribuição de energia na ponta 
nos 60 municípios da região, nas 
áreas rurais e urbanas. 

O avanço do Programa Paraná 
Trifásico irá levar energia mais 
potente, eficiente e econômica, 
tanto para o pequeno agricultor 
como para grandes cooperativas 
e agroindústrias.       

Os investimentos em infraes-
trutura de alta tensão na região 
somam R$ 122,9 milhões, em 
subestações e em linhas de trans-
missão. Serão aplicados R$ 51,6 
milhões na implantação da nova 
subestação de energia em Capi-
tão Leônidas Marques e mais R$ 
54,4 milhões em obras de amplia-
ção de nove subestações no 
Oeste, duas delas em Cascavel, a 
subestação Pinheiros com inves-
timentos já antecipados de R$ 6,6 

milhões e obras já executadas e 
mais R$ 7 milhões na subestação 
Cascavel, com obras a serem exe-
cutadas até o fim do ano. 

Também terão subestações 
ampliadas as cidades de Foz do 
Iguaçu, Medianeira, Guaíra, Mer-
cedes, Santa Terezinha de Itaipu, 
Cafelândia e Santa Helena.  Outros 
R$ 16,7 milhões serão investidos 
na implantação de linhas de distri-
buição de alta tensão entre Capi-
tão Leônidas Marques e Barão 
de Capanema, fortalecendo a 
transmissão e a cobertura na 
ligação entre as cidades do Oeste 
e Sudoeste paranaenses.  

REDE ELÉTRICA INTELIGENTE 
No Programa Rede Elétrica 

Inteligente (REI), com a digitali-
zação da rede e na implantação 
de medidores inteligente (smart-
-meters), a Copel está investindo 
R$ 223 milhões, neste ano, na 
região Oeste.   

Cascavel, que teve implan-
tado, em fevereiro, o medidor 

Região Oeste do Paraná lidera 
investimentos da Copel em 2025

inteligente de número um milhão, 
lidera os investimentos do REI 
para este ano, com R$ 55,3 
milhões aplicados nesta área. A 
nova tecnologia agora está che-
gando a todas as 127.300 uni-
dades consumidoras de Foz do 
Iguaçu, a segunda cidade em 

volume de recursos do REI, com 
R$ 42,6 milhões previstos em 
2025. Na sequência dos maiores 
investimentos do REI no Oeste 
paranaense está Toledo, com 
R$ 23,8 milhões; Marechal Cân-
dido Rondon, com 9,2 milhões; 
e Medianeira, com R$ 8 milhões. 

JOÃO PAULO DA SILVA GOMES/COPEL

Audiência pública, hoje
Nesta quinta-feira (27), a partir das 9h, a Câmara de Cascavel realiza 

audiência pública no plenário, para debater a qualidade dos serviços prestados 
pela Copel no município. A audiência é organizada pelo presidente da Câmara, 
Tiago Almeida, e a Comissão de Defesa do Consumidor formada pelos verea-
dores Everton Guimarães, Dr. Lauri e Contador Mazutti.  A pauta conta, além 
das reclamações do aumento das faturas após a instalação dos “medidores 
inteligentes”, com os problemas enfrentados pela população com as cons-
tantes quedas no fornecimento de energia, tanto na área urbana como na rural.
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Cascavel – Unanimidade nacio-
nal, o preço do feijão nas gôn-
dolas dos supermercados tem 
feito o brasileiro torcer o nariz. 
Seria reflexo dessa alta geral 
dos alimentos? Para entender 
melhor sobre os motivos dessa 
escalada do preço do feijão, a 
equipe de reportagem do Jor-
nal O Paraná entrevistou o 
presidente do Ibrafe (Instituto 
Brasileiro de Feijão e Pulses), 
Marcelo Lüders.

No entendimento do diri-
gente do Ibrafe, a alta do 
preço do feijão carioca é um 
reflexo natural, pois ele já 
vinha sendo comercializado a 
um preço muito baixo. Sobre 
o feijão preto, Lüders explica 
que no ano passado, os pro-
dutores plantaram em dema-
sia em virtude do momento 

da exportação. “Alertamos na 
época do produtor para plantar 
somente no caso da existência 
de um contrato de comerciali-
zação e não por conta do efeito 
manada”.

Se confirmar a precisão da 
Conab (Companha Nacional 
de Abastecimento), o volume 
de produção do feijão preto vai 
manter o mercado muito baixo, 
talvez até com risco para o pro-
dutor, informa Marcelo Lüders. 
“Não haverá aquela valoriza-
ção tão esperada. A Argentina 
vai atender os mercados tradi-
cionais que ela mantém vínculo 
comercial”.

EXPORTAÇÕES
No ano passado, o Brasil 

exportou 90 mil toneladas, rea-
lidade bem diferente desse ano. 

“Em 2024, a Argentina teve uma 
quebra de safra e nós aprovei-
tamos”. Entretanto, o Brasil 
começa a aparecer e a enten-
der o mercado internacional. 
“Por exemplo: o nosso feijão 
preto não foi bem em todos os 
mercados, com destaque para 
o México. Lá, eles preparam o 
feijão de outra maneira, não em 
panela de pressão, como esta-
mos acostumados. Os mexica-
nos usam panela aberta. Lotes 
de feijão que foram embarca-
dos do Brasil, que tudo é preto, 
porém, contendo outras varie-
dades da mesma cor, sem uma 
uniformidade na variedade, 
quando cozinha com panela 
aberta, como é o caso do 
México, um grão fica marrom, 
outro fica preto, um desman-
cha e outro fica duro”, relata. 

Em outros mercados, a acei-
tação foi bem melhor, como 
Venezuela.

A partir de maio, alguns 
mercados da América Central 
decidem se retiram imposto 
de importação ou se protegem 
o seu mercado interno. Nesse 
mesmo tempo, há exportação, 
mas em volume pequeno.

O feijão carioca tem pouco 
menos de 60 dias pela frente 
com uma possibilidade de 
alguma melhora em relação 
aos preços praticados em feve-
reiro e março, mas depois a ten-
dência é colher a segunda safra, 
ver como ela vai se comportar 
em Minas Gerais, que enfrenta 
estiagem. “No horizonte para o 
feijão irrigado, surgem algumas 
percepções de que a opção é 
aumentar a área de milho, mais 

atraente nesse momento”.

ÍNDIA
Nos próximos dias, Marcelo 

Lüders embarca novamente 
para a Índia com a finalidade de 
abrir mercado para exportação 
de feijão carioca. “Isso porque 
fazer com que o produtor pro-
duza com mais tranquilidade, 
não dependendo apenas do 
mercado nacional”. 

Dados da Companhia Nacio-
nal de Abastecimento (Conab) 
indicam que, até o dia 16 de 
março, 61,8% da área da pri-
meira safra de feijão já havia sido 
colhida no Brasil. Outro fator que 
tem impactado o mercado bra-
sileiro é a safra da Argentina. 
Até agora, o país já plantou 80% 
da área pretendida, e as chuvas 
começam a se regularizar.  

Curitiba - O presidente inte-
rino do Sistema FAEP, Ágide 
Eduardo Meneguette, parti-
cipou, ontem (26), do lança-
mento da Agenda Legislativa 
do Agro 2025. Elaborado pela 
CNA (Confederação Nacional 
da Agricultura e Pecuária do 
Brasil) e pelas federações, o 
documento traz as principais 
conquistas do setor agrope-
cuário ocorridas em 2024 e lista 
as 87 pautas em tramitação no 
Congresso Nacional com poten-
cial de impactar os produtores 
rurais. Realizado no Senado 
Federal, o evento contou com 
a presença de presidentes e 
integrantes das federações de 
agricultura e pecuária de todo 
o país.

“É um documento impor-
tantíssimo, que não só lista 
os avanços conquistados no 
ano passado, mas que prin-
cipalmente estabelece as 

prioridades do nosso setor 
para este ano, para que tenha-
mos condições plenas de con-
tinuar produzindo e puxando a 
economia do nosso país”, des-
tacou Meneguette. “A Agenda 
Legislativa traz temas prioritá-
rios, desde a defesa do direito 
de propriedade e a tributação 
justa, a questões ambientais e 
trabalhistas, que continuarão 
a demandar nossa atenção e 
união”, pontuou.

A sessão solene de entrega 
da Agenda Legislativa foi pre-
sidida pela senadora Tereza 
Cristina, ex-ministra da Agri-
cultura e vice-presidente da 
FPA (Frente Parlamentar Agro-
pecuária). Ela recebeu o docu-
mento das mãos do presidente 
da CNA, João Martins. Em seu 
discurso, a senadora destacou 
a importância do setor agrope-
cuário para a economia do país 
e os desafios enfrentados pelos 

produtores rurais. Ela também 
mencionou que em 2024 o Con-
gresso Nacional aprovou mais 
de uma dezena de leis funda-
mentais para o campo, entre os 
quais a Reforma Tributária e a 
Lei de Bioinsumos.

“Os produtores rurais pre-
tendem contribuir para a queda 
da inflação dos alimentos, que 
é provocada, não pelo nosso 
setor, mas pelo desajuste fiscal 
do governo”, disse Tereza Cris-
tina. “Contamos com a união e 
a dedicação de todos para que 
o agro continue distribuindo 
prosperidade à sociedade bra-
sileira”, concluiu.

DIREITO DOS PRODUTORES
Presidente da FPA, o depu-

tado federal paranaense Pedro 
Lupion destacou a luta da 
bancada ruralista na preser-
vação dos direitos dos pro-
dutores rurais. Ele lamentou 

que o Congresso ainda tenha 
que se debruçar sobre temas 
que deveria estar superados, 
como o direito à propriedade, 
o Marco Temporal, o crédito 
agrícola e a segurança jurídica 
dos produtores.

“A gente vive momentos 
complicados e difíceis, política 
e ideologicamente falando. O 
enfrentamento se tornou uma 
constante em nossa atividade 
parlamentar”, declarou Lupion.

O presidente da CNA, João 
Martins, destacou que essa foi 
a primeira vez que cerimônia 
de entrega da Agenda Legis-
lativa do Agro foi realizada no 
Congresso Nacional. O dirigente 
enfatizou o alinhamento harmo-
nioso entre o setor produtivo e 
o parlamento e classificou o 
documento como uma “agenda 
para o crescimento”. Além disso, 
Martins também enalteceu a 
atuação da FPA, “que tem sido 

FAEP participa de entrega da 
Agenda do Agro ao Congresso com 

87 pautas elaborada pela CNA

Agenda do Agro 2025
O documento entregue ao 

Congresso tem 53 páginas. Na 
primeira parte, a Agenda Legis-
lativa lista 15 proposituras apro-
vadas pela Câmara e pelo Senado 
em 2024, que estavam direta-
mente relacionados a temas de 
interesse do setor agropecuário. 
A segunda parte trata dos projetos 
em tramitação no parlamento, que 
devem ser vitais para o agronegó-
cio ao longo de 2025.

Essa parte é dividida em oito 
temas: “Tributação e política agrí-
cola”, com oito projetos de lei lis-
tados; “Meio ambiente e recursos 
hídricos”, com 13 projetos em tra-
mitação; “Direito de propriedade”, 
que tem 15 proposituras relaciona-
das; “Relações trabalhistas”, com 
13 projetos; “Relações internacio-
nais”, 13 iniciativas; “Infraestrutura 
e logística”, com 7 projetos; “Pro-
dução agropecuária”, que tem 17 
proposituras elencadas; e “Educa-
ção”, com um projeto.

O efeito gangorra nos preços do feijão; entenda os motivos

exemplo marcante de atuação 
transparente, aberta e focada 
ao interesse público”.

“O nosso objetivo é expor 
com clareza as necessidades 
do agro no âmbito legislativo, 
para conhecimento da socie-
dade brasileira, e demonstrar 
convergência de pensamento 
entre o setor produtivo e a 
maioria do parlamento”, disse 
o presidente da CNA. 
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Soja: R$ 115,00 
Milho: R$ 69,00 
Trigo: R$ 78,00 
Feijão Carioca: AUS 
Feijão Preto: AUS 
Boi em pé: R$ 310 
Vaca em pé: R$ 275 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 7,70 (PR) 
Leite: R$ 2,73(Litro/Janeiro) 
Tilápia: R$ 7,48 kg (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ 10,30 
Pinto de corte: R$ 2,80 
Pinto de postura: R$ 6,80 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em fevereiro (kg/vivo/cordeiro) R$ 13,75 
Dólar: R$ 5,73
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Curitiba - Os produtores paranaenses 
de soja já colheram mais de 90% da área 
de cultivo do grão no Estado até 24 de 
março. Os dados fazem parte do boletim 
mais recente do Deral  (Departamento de 
Economia Rural) da Secretaria da Agricul-
tura e do Abastecimento, que também 
indica um aumento na produtividade na 
safra 2024/2025 em relação à anterior.

Para a safra atual, o Deral avalia que 
a produtividade será de 3.673 quilos por 
hectare plantado, bem acima da média 
da safra 2023/2024, que foi de 3.200 qui-
los por hectare. A melhora no desem-
penho, segundo os técnicos da Seab, 
está ligada às boas condições climáticas 
durante o desenvolvimento da lavoura, 
mas também ao uso de técnicas de 
manejo aprimoradas pelos agricultores 
paranaenses.

Nesta safra, o plantio da soja perma-
neceu praticamente estável em relação 
à passada, ocupando 5,786 milhões de 
hectares. Essa manutenção, somada ao 
aumento da produtividade média, deve 
fazer com que o volume total da soja no 
Estado aumente em 14%, chegando a 
21,189 milhões de toneladas.

Em uma semana, a colheita do 
grão no Paraná avançou nove pontos 

 Cascavel - O Ministério da Agricultura 
acaba de iniciar os primeiros testes 
envolvendo a fiscalização de áreas por 
meio de drones. O uso da tecnologia no 
campo é resultado de uma capacita-
ção envolvendo servidores do Mapa do 
estado de São Paulo. A aeronave não 
tripulada sobrevoou uma área de cana-
-de-açúcar geneticamente modificada. 
Importante ressaltar que este produto 
ainda não conta com autorização para 
ser explorado comercialmente.

Os ensaios com Organismos Gene-
ticamente Modificados dependem 
de regulamentação. É preciso ainda 
se ater às medidas de biossegurança 
aprovados pela comissão técnica 
nacional, envolvendo as delimitações e 
dimensionamento de áreas de cultivo.

Para o Ministério da Agricultura, o 
uso de drones garante um trabalho 
mais ágil e reduz a exposição dos ser-
vidores a condições adversas e encurta 
os deslocamentos. As informações cap-
tadas pelos drones envolvem medi-
ções, possibilitando um comparativo 
do que está no campo com os dados 
apresentados pela empresa fiscalizada. 
Na outra ponta, o servidor acompanha 
de perto toda a parte documental.

Os detalhes da área cultivada pro-
porcionados pela tecnologia permitem 

uma imagem em alta resolução e a 
quantidade e tamanho das plantas. 
Sem esse processo, o trabalho é feito 
manualmente, marcando os pontos de 
latitude e longitude.

A primeira operação na região de 
Campinas contou com a participação 
de três servidores. De acordo com a 
chefe regional do Ministério da Agri-
cultura, Patrícia Schober, é fundamen-
tal incorporar as ações do ministério 
às tecnologias para embasar tecnica-
mente o trabalho dos auditores fiscais.

É importante ressaltar que todas as 
operações envolvendo os drones têm 
o conhecimento do Departamento de 
Controle do Espaço Aéreo. “O uso de 
drones na fiscalização de OGM torna a 
ação mais ágil e eficaz, além de permi-
tir registros importantes para esse tipo 
de fiscalização. Como o Mapa em São 
Paulo tem um especialista no assunto 
e os equipamentos disponíveis, seria 
um erro não incorporar a tecnologia a 
esse tipo de ação”.

Mais dois drones devem ser envia-
dos para a unidade do Ministério da 
Agricultura, em São Paulo.  Uma delas 
conta com um sensor termal, capaz 
de permitir a variação de temperatura 
das plantas e inclusive em operações 
noturnas de fiscalização. 

Com previsão de 21 milhões de toneladas, 
Paraná já colheu 90% da safra de soja

 AEN 

percentuais, partindo de 81% da área 
colhida no boletim anterior. Além disso, 
a qualidade apresentou melhora signifi-
cativa. Até a semana passada, 87% das 
lavouras estavam em boas condições, 
12% em situação mediana e 1% com 
avaliação ruim.

No levantamento mais recente, a 
proporção de lavouras bem avaliadas 
subiu para 90%, enquanto as de con-
dição mediana reduziram para 10%, 
sem registros de lavouras classificadas 
como ruins.

OUTRAS CULTURAS
Além da soja, o Departamento de 

Economia Rural também apresentou 

outras novidades sobre o agronegócio 
paranaense em seu boletim. A 1ª safra de 
milho está praticamente finalizada, com 
92% da área plantada já colhida, com 
grande variação de produtividade devido 
às condições climáticas. Na 2ª safra de 
milho, restam apenas áreas isoladas que 
sofreram com escassez de chuvas, que 
representam os 10% remanescentes a 
serem colhidos.

Os produtores de batata-doce e man-
dioquinha-salsa estão colhendo boas 
safras, com bons ganhos financeiros. A 
colheita da mandioca de dois ciclos segue 
dentro do esperado, enquanto as lavou-
ras de um ciclo estão se desenvolvendo 
bem, favorecidas pelo clima adequado e 

pelos cuidados dos agricultores.
A colheita de arroz irrigado também 

ocorre conforme o previsto e deve se 
prolongar nos próximos meses, conside-
rando as áreas replantadas nas regiões 
afetadas pela enchente ocorrida no Vale 
do Rio Ivaí. Essas áreas estão em boas 
condições vegetativas.

O amendoim, que sofreu com a seca 
em áreas onde foi plantado mais cedo, 
registrou uma produtividade abaixo 
do esperado devido às altas tempera-
turas. Nas plantações feitas um pouco 
mais tarde, porém, a produtividade está 
ótima, o que aumenta poder equilibrar 
as perdas do plantio antecipado.

As áreas de pastagem apresen-
tam boa recuperação, aumentando de 
volume, o que deve facilitar o manejo do 
gado pelos criadores.

RELATÓRIOS
As informações completas sobre o 

desempenho da agropecuária para-
naense estão disponíveis nos boletins 
conjunturais semanais do Deral e das 
condições de tempo e cultivo. Os docu-
mentos podem ser acessados na íntegra 
por meio do site da Secretaria de Estado 
da Agricultura e do Abastecimento.

Ministério da Agricultura começa 
usar drones para fiscalizar lavouras
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Curitiba - O Paraná é vice-líder 
na produção de suínos no Bra-
sil, com uma produção de 12,4 
milhões de porcos em 2024, 
atingindo a sua maior partici-
pação no setor, com 21,5%. Os 
dados do IBGE comprovam a 
força e a expertise da produ-
ção paranaense, que não fica 
limitada apenas à industrial. O 
Estado é referência na criação 
da raça nativa brasileira Moura, 
com carne e aspecto similares 
aos melhores cortes bovinos, 
com maciez, suculência e sabor 
únicos.

Cerca de 74% da produ-
ção brasileira da raça fica 
no Estado, de acordo com a 
UFPR (Universidade Federal 
do Paraná). A instituição conta 
com o Projeto Porco Moura, de 
resgate e estímulo à criação da 
raça, criado em 1985 e encer-
rado no início dos anos 2000, 
mas que foi retomado em 2014. 
Esse incentivo é fundamental 
para manter viva não só a pro-
dução, mas também a tradição 
e a importância que ela teve na 
história do Paraná e do Brasil.

Em 2014, foram estimados 
625 animais remanescentes 
da raça no Sul do País. Novos 
levantamentos mostram que 
em 2024 foram calculados 
aproximadamente 3,5 mil por-
cos Moura distribuídos nos três 
estados, dos quais mais de 2,6 
mil no Paraná. Rebanhos des-
ses animais já foram identifica-
dos em diversas regiões, com 
presença em pelo menos 21 
municípios paranaenses.

HISTÓRIA
Os primeiros porcos domés-

ticos que chegaram ao Brasil 
foram trazidos pelos portugue-
ses, logo no início da coloniza-
ção, por volta dos anos 1530. 
“Eles traziam não só do conti-
nente, mas também das ilhas 
colonizadas anteriormente, que 

 O IDR-Paraná (Instituto 
de Desenvolvimento Rural do 
Paraná — Iapar-Emater) apre-
sentou ontem (26) a nova cul-
tivar de feijão preto IPR Tapi-
curu, em evento dirigido a 
produtores, técnicos e lideran-
ças do agronegócio, no Polo de 
Pesquisa e Inovação de Ponta 
Grossa.

“O IDR-Paraná entrega aos 
produtores uma nova opção 
de alto potencial produtivo, 

superior a 4,5 toneladas por 
hectare, e estabilidade de pro-
dução em diferentes ambien-
tes de cultivo”, destaca a pes-
quisadora Vania Moda Cirino, 
especialista em melhoramento 
genético vegetal e diretora de 
pesquisas da instituição.

A cultivar é indicada para 
cultivo no Paraná, Rio Grande 
do Sul, Santa Catarina, São 
Paulo e Mato Grosso do Sul. 
De ciclo intermediário, IPR 

Tapicuru chega à colheita 
cerca de 87 dias após a emer-
gência. Apresenta boa resistên-
cia às principais doenças do 
feijoeiro, incluindo ferrugem, 
oídio e mosaico comum, além 
de tolerância ao ácaro branco, 
praga que pode comprometer 
severamente a produção.

O porte ereto e a altura de 
inserção da primeira vagem, 
de 25 centímetros, facilitam 
a mecanização da colheita. A 

cultivar também demonstrou 
bom desempenho em siste-
mas de cultivo orgânico, o que 
amplia as possibilidades de 
uso. O cozimento de IPR Tapi-
curu é rápido, em cerca de 21 
minutos. O produto final tem 
caldo espesso, achocolatado e 
muito saboroso, grãos de tex-
tura macia que não soltam a 
casca e, principalmente, alto 
valor nutricional, com elevado 
teor de proteína, ferro e fibras.

Sementes de IPR Tapicuru 
estarão disponíveis aos produ-
tores já a partir de 2026.

O Paraná é o maior produ-
tor nacional de feijão, alimento 
fundamental na dieta do bra-
sileiro. A estimativa para este 
ano é de 520,8 mil hectares 
cultivados com o grão, consi-
deradas a primeira e a segunda 
safra, com uma produção espe-
rada de 983,5 mil toneladas do 
grão. 

IDR-Paraná lança cultivar de feijão em Ponta Grossa

Porco Moura: Paraná “salva” raça com 
carne sinônimo de maciez e suculência

possuíam uma genética mais 
antiga do que a registrada na 
Europa. No caminho, paravam 
nesses lugares para se abaste-
cer e traziam, entre outras coi-
sas, animais”, explica o profes-
sor da UFPR e coordenador do 
Projeto Porco Moura, Marson 
Bruck Warpechowski.

A origem do Moura é ligada 
às missões jesuíticas espa-
nholas na América, sobretudo 
na região do que hoje é o Rio 
Grande do Sul. A raça foi essen-
cial, por exemplo, na ilumina-
ção pública do País antes da 
industrialização. Isso porque 
a banha do porco era utilizada 
como combustível para as lam-
parinas e diversos outros usos 
além do culinário.

Com a industrialização e o 
ganho de escala, além da busca 
por animais de rápido ganho de 
peso e baixa gordura acumu-
lada, as raças crioulas como a 
Moura perderam espaço, uma 
vez que sua produção é mais 
cara e demanda mais tempo. 
Somado à chegada da peste 
suína africana ao Brasil no final 
dos anos 1970, quase deixou de 
existir com o extermínio de cria-
ções inteiras.

Foi em 1985, já pratica-
mente extinta, que uma luz foi 
acesa com a criação do Projeto 
Porco Moura pelo professor da 
UFPR Narcizo Marques da Silva. 
Era o primeiro passo para o res-
gate da raça, registrada por ele 
em 1990 no PigBook, mantido 
pela Associação Brasileira de 
Criadores de Suíno (ABCS). “A 
origem da raça é o Rio Grande 
do Sul, mas foi o Paraná que a 
salvou, se transformando em 
seu maior produtor”, destaca 
Warpechowski.

A Moura foi a segunda raça 
brasileira registrada desde a 
criação da ABCS, em 1955. A 
primeira foi a Piau, em 1989, 
em um projeto semelhante 

ao da UFPR desenvolvido pela 
Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG). 

DIFERENÇAS
Criar um porco Moura é um 

processo totalmente diferente da 
criação de um suíno industrial, e 
isso ajuda a explicar por que a 
produção em larga escala pre-
feriu investir no segundo tipo.

Uma das principais diferen-
ças diz respeito à alimentação. 
Enquanto que o porco indus-
trial é alimentado apenas com 
rações concentradas, o Moura 
se alimenta do que está dis-
ponível na natureza. Essa ali-
mentação variada inclui frutas, 
tubérculos, verduras, legumes e 
sementes. “Na origem da raça, 
esses rebanhos eram criados 
aproveitando os alimentos 
locais nativos de cada região 
e ocasionalmente recebiam 
suplementos baseado no resto 
de culturas que o homem pos-
suía, mas com pouca influência 
dele sobre o ambiente onde 
eram criados”, destaca.

Outro diferencial é justa-
mente o ambiente em que são 
criados. Enquanto que em uma 
granja industrial eles são confi-
nados, em ambientes coletivos, 
o Moura é criado em sistemas 
extensivos e semi-extensivos, 
ao ar livre. Isso fez com que a 
raça se aproveitasse da adap-
tação genética, em relação às 
condições de clima e alimentos 
locais, que moldaram essa raça 
emblemática da região Sul do 
Brasil.

São essas condições que 

fazem com que a carne do 
porco Moura seja apreciada 
por quem consome. Com maior 
marmoreio (gordura intramus-
cular que se acumula entre as 
fibras da carne) na compara-
ção com uma raça industrial, 
ela conta com uma coloração 
vermelho intenso, que lem-
bra cortes bovinos de maior 
qualidade.

O tempo de produção tam-
bém difere bastante de uma 
raça para outra. O período 
máximo de engorda de um 

pouco industrial é de até 150 
dias, enquanto que o tempo 
mínimo do Moura no sistema ao 
ar livre é de 300 dias. Seu teor 
de gordura é maior, com espes-
sura de 3 cm a 5 cm, enquanto 
que o industrial a espessura do 
toucinho é de 0,5 cm a 1,5 cm. 
O Moura também possui maior 
resistência, maior quantidade 
de pelo (longos, espessos, raja-
dos e escuros) e adaptados ao 
sol e ao frio do Sul do País.

Como a produção acontece 
em maior tempo e em menor 
quantidade, a dificuldade 
encontrada pelos produtores é 
na hora do abate do animal. Os 
frigoríficos são preparados para 
o trabalho em escala indus-
trial, de grandes quantidades. 
Quando um porco Moura chega 
nesta etapa, o custo com trans-
porte e logística é muito maior. 

LEGISLAÇÃO
Visando dar maior segurança e estabelecendo normas para a pro-

dução, a Adapar (Agência de Defesa Agropecuária do Paraná) está no 
estágio final de produção de uma portaria para a criação de porcos no 
sistema de campo aberto, como no caso da raça Moura.

O objetivo é garantir condições de biosseguridade a esse tipo de pro-
dução, a exemplo do que já é exigido de granjas e produtores comerciais. 
“Biosseguridade são ferramentas tanto físicas como procedimentais 
para evitar a entrada ou acabar com doenças. É uma forma de proteger 
sanitariamente o nosso rebanho. Quando você exige isso, dificulta-se a 
disseminação de doenças, fazendo com que os produtores e a cadeia 
fiquem menos expostos aos riscos sanitários”, explica o chefe da Divisão 
de Sanidade dos Suínos da Adapar, João Humberto Teotônio de Castro.

“O Paraná é o segundo maior produtor de suínos do País. Quando 
você tutela uma área que não tinha exigência, você também está tute-
lando a que tem. Se nós temos a suinocultura como um sistema impor-
tante economicamente, criando exigências e melhorando os status sani-
tários da mesma espécie em uma outra forma de produção, você protege 
todo o sistema”, acrescenta.

A portaria da Adapar é a primeira do gênero no Brasil e foi construída 
em parceria com a UFPR e a Universidade Estadual de Ponta Grossa, a 
UEPG. Entre as novidades estão regras quanto à quantidade de animais 
considerados para subsistência (de consumo próprio do produtor), cui-
dados necessários ao ar livre e dimensões de espaço para criação, além 
de exigências em termos de cuidados de higiene, isolamento e registro 
de informações indispensáveis. 
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IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-213418.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-213429.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° an-
dar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área to-
tal sendo 50m² área privativa por 
apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-213441.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
213433.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-213453.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por ape-
nas R$ 590.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.
  CI-213434.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-213446.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213438.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
213452.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213437.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-213425.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213420.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213424.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213419.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-213422.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-213428.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-213430.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-213431.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-213432.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-213440.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-213449.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-213436.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213447.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-213427.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-213451.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213439.

MASSAGEM
Massagem Terapêutica, Dores 
Musculares, Estimulante e Rela-
xante.  Atendimento com horário 
marcado. Ambiente climatizado e 
estacionamento próprio. Fone (45) 
99987-7533 Ana Whats.  CI-213607.

SUMULA DE CONCESSÃO DA 
LICENÇA DE OPERAÇÃO 

CAVALLI COMERCIO DE PNEUS LTDA, 
inscrito no CNPJ 00.736.846/0001-94, tor-
na público que recebeu do Instituto Água 
e Terra – IAT, a Licença de Operação para 
atividade de Reforma de pneumáticos usa-
dos, implantada na Rodovia BR-467, 246, km 
114 - Cataratas - 85818-650 - Cascavel/PR.

SUMULA DE RENOVAÇÃO DA 
LICENÇA DE OPERAÇÃO 

CAVALLI COMERCIO DE PNEUS LTDA, 
inscrito no CNPJ 00.736.846/0001-94, torna 
público que irá requerer ao Instituto Água e Ter-
ra – IAT, a Renovação da Licença de Opera-
ção para atividade de Reforma de pneumáticos 
usados, implantada na Rodovia BR-467, 246, 
km 114 - Cataratas - 85818-650 - Cascavel/PR.
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